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pilar de dicho gobierno cuando asumió la Super Secretaría de Pla-
neación, Administración y Finanzas de Jalisco, uno de los cargos 
más técnicos que hay en el gobierno estatal, y de allí brincaría a ser 
candidato a la alcaldía de Guadalajara.

Villanueva se enfrentó a Enrique Alfaro, quien tres años atrás 
había perdido frente a Aristóteles la gubernatura de Jalisco y que 
se había convertido en líder de la oposición con un discurso críti-
co y contestatario, enfrentando a un PRI que venía de bajada, muy 
desacreditado por el gobierno decepcionante del presidente Enri-

que Peña Nieto, que quedó atrapado por 
la desaparición de los 43 estudiantes de la 
Normal de Ayotzinapa y los escándalos de 
corrupción de la llamada “Casa Blanca” de 
Angélica Rivero, la entonces primera dama 
de México.

En ese escenario Ricardo Villanueva 
fue candidato a la alcaldía de Guadalajara 
y sufriría su primer gran derrota de su vida. 
Alfaro arrasó, pasó sobre Villanueva como 
si fuera una aplanadora.

Se integró al Ayuntamiento de Guada-
lajara tras su derrota como regidor del PRI 
y se entendió muy bien con Enrique Alfaro, 
alcalde. Pero no transcurría el primer año 
cuando asume la tarea de construir y dirigir 
el Centro Universitario de Tonalá, el llama-
do CU-Tonalá. 

SU CAPACIDAD RESILIENTE
¿Cómo salió Villanueva adelante, 

cuando esos duros tropiezos y conflictos 
de alta tensión pudieron haberlo fundido? 
Creo que lo logró por su temple y su ca-
pacidad resiliente. El saber enfrentar una 
crisis, como lo significó el tener a Enrique 
Alfaro como enemigo de Raúl Padilla, 
conflicto en el cual pudo haber destruido 
al propio Villanueva, cuando el mismo go-
bernador estuvo muy cerca de utilizar la 
Fiscalía del Estado como arma de presión 
contra el rector general de la Universidad 
de Guadalajara.

Villanueva resistió y aguantó el fuego 
enemigo. Finalmente, el conflicto desapareció con la muerte del 
gran líder moral de la Universidad de Guadalajara durante las últi-
mas tres décadas y en ese escenario tuvo Villanueva la capacidad de 
lograr el entendimiento con el gobernador Alfaro, sacando adelante 
la autonomía financiera constitucional de la UdeG y transitar en un 
escenario de armonía, cruzándose al mismo tiempo la elección de la 
nueva autoridad universitaria.

Al mismo tiempo venía tejiendo fino con la candidata de Mo-
rena a la presidencia de la república, y a diferencia de su líder y 
guía Raúl Padilla, que políticamente se equivocó seis años atrás al 
entregarse al candidato de la derecha, Ricardo Anaya, Villanueva 
no se equivocó, entendió los tiempos y cómo soplaban los vientos.

Con ello cerró su ciclo de rector general, con una conducción 
pacífica en la transición y la elección de la primera mujer en más 
de 200 años como rectora de la Universidad de Guadalajara, lo que 
propios y extraños le aplauden.

Hoy, tranquilamente, Ricardo Villanueva, asume la coordina-
ción de la educación superior de México, con la confianza y el apo-
yo de la Presidenta Claudia Sheinbaum.

Ese es Ricardo Villanueva Lomelí. 
¿Qué más habrá en su futuro?

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Sorpresas nos da la vida, la vida nos da sorpresas.
Simplemente si damos una pasadita rápida por la trayec-

toria y carrera política de Ricardo Villanueva Lomelí, vamos 
a ver las batallas que ha tenido que librar para llegar a ser lo 

que es hoy, un cuadro muy destacado en el ámbito local y nacional, 
después de haber pasado por la rectoría general de la Universidad 
de Guadalajara en el último sexenio y que culmina hoy lunes 31 de 
abril.

Villanueva que asumirá la Subsecretaría de Educación Supe-
rior del Gobierno Federal esta semana, 
se ha convertido en un gran capital polí-
tico de Jalisco, sus logros han sido por un 
lado producto de las circunstancias, pero 
también de su capacidad para saber ma-
nejar macro conflictos, convirtiéndolos 
en oportunidades, el superar sus derrotas 
y tropiezos para seguir adelante, como el 
que le tocó vivir al estar en medio de la 
disputa de dos pesos completos de lo que 
es el gran poder, escenificado entre  Raúl 
Padilla, como líder moral de la UdeG y 
Enrique Alfaro como gobernador. 

En ese match entre los dos mastodon-
tes, Villanueva seguramente vivió una 
etapa larga de incertidumbre, con muchas 
interrogantes, un conflicto que él no había 
provocado y que además, tener un talante, 
totalmente contrario al choque y al discur-
so de odio.

EL RECONOCIMIENTO COMO 
EL MEJOR RECTOR 
Su desempeño como rector de la Uni-

versidad de Guadalajara es sobresaliente y 
allí están los números que así lo acreditan: 
durante su gestión abrió 51, 748 espacios 
para jóvenes y logró la admisión al 100% 
de aspirantes en Educación Media Supe-
rior, con la apertura de 4 nuevos centros 
universitarios y 6 preparatorias.

Realizó en ese lapso una reforma al 
Sistema de Pensiones, garantizando su 
viabilidad financiera por muchos años, 
para que deje de ser un dolor de cabeza para las autoridades, em-
pleados, maestros y trabajadores de la UdeG.

Una conquista de Villanueva es que la UdeG cuente con un pre-
supuesto constitucional con el que garantiza su autonomía finan-
ciera.

De acuerdo con el Ranking Nacional de Rectores de las Univer-
sidades Públicas, se le reconoce como el Rector Mejor Evaluado en 
México en 2023 y 2025, en el que se valora su trabajo para ampliar 
la matrícula, mejorar la calidad de la educación impartida en las 
aulas y la mejora de las instalaciones e infraestructura.

SUPERAR EL CONFLICTO
¿Se imaginó Ricardo Villanueva lo que viviría hace cerca de 

15 años cuando asumió la coordinación de asesores de Aristóteles 
Sandoval en el Ayuntamiento de Guadalajara, después de haber sido 
presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios?

Villanueva en su carrera política ha tenido triunfos y derrotas. 
Ha estado, está y se mantiene en el poder. Ha asumido retos y ha 
dado batallas para llegar a ser.  Y creo de los políticos vigentes es el 
que más ha enfrentado desafíos en la lucha por el poder, sin ser él 
un hombre de confrontación, sino todo lo contrario.

Como parte del equipo político de Aristóteles Sandoval, fue un 

¿LLEGÓ A IMAGINARSE 
RICARDO VILLANUEVA LO 
QUE VIVIRÍA LOS SIGUIEN-
TES 15 AÑOS AL ASUMIR 

LA COORDINACIÓN DE 
ASESORES DE ARISTÓ-
TELES SANDOVAL EN EL 
AYUNTAMIENTO DE GUA-
DALAJARA, DESPUÉS DE 
HABER SIDO PRESIDENTE 

DE LA FEDERACIÓN DE ES-
TUDIANTES UNIVERSITA-

RIOS? ¿PASÓ ALGUNA VEZ 
POR SU CABEZA ESTAR EN 
MEDIO EN UN CONFLICTO 
ENTRE DOS MASTODON-

TES, QUE ÉL NO PROVOCÓ 
Y CÓMO TERMINARÍA ESE 
GRAN JUEGO DE PODER?

LOS JUEGOS DEL PODER

EL TEMPLE DE 
RICARDO VILLANUEVA

Cuando Ricardo Villanueva Lo-
melí apareció en el escenario 
principal del Auditorio Telmex, 
una ovación resonó con fuerza 

inusitada. No era simplemente el cierre de 
una administración universitaria; se trataba 
del acto final de un rector cuyo paso por la 
Universidad de Guadalajara (UdeG) estuvo 
marcado por una mezcla peculiar de logros 
académicos y maniobras políticas.

El ambiente dentro del recinto era más 
parecido a un acto político multitudinario 
que al tradicional informe académico. Des-
de las primeras filas hasta las butacas más 
alejadas, se percibía una energía contagio-
sa que combinaba admiración genuina con 
una clara dosis de lealtad institucional. Así 
lo demostraron las porras que se repetían 
con fervor casi futbolístico: “Rector amigo, 
la manada está contigo”. Este cántico, en-
cabezado por el Sindicato de Trabajadores 
de la Universidad, ilustraba perfectamente 
el tipo de liderazgo que Villanueva supo 
construir durante sus seis años al frente de 
la UdeG.

Al tomar la palabra, Villanueva supo 
jugar hábilmente con las emociones de los 
presentes, evocando los desafíos enfrenta-
dos por la universidad durante su gestión. 
Recordó cómo la institución hizo frente a la 
pandemia con una “mente colectiva” y afir-
mó, con notable dramatismo, cómo cientos 
de marchas defendieron la autonomía uni-
versitaria. Su discurso fue cuidadosamente 
estructurado para emocionar, convencer y, 
de paso, subrayar la importancia de su pro-
pio papel en esta etapa clave de la historia 
universitaria.

No obstante, más allá del fervor emo-
cional y político, Villanueva presentó nú-
meros y logros concretos para respaldar 
su gestión. Informó sobre el significativo 
crecimiento de la matrícula estudiantil, que 
aumentó de 287 mil a 339 mil estudiantes 
en seis años. Destacó con orgullo la aper-
tura de seis nuevas preparatorias y cuatro 
centros universitarios adicionales, subra-
yando especialmente que la UdeG es ahora 
la única universidad pública en México que 
logra admitir al 100% de sus aspirantes a 
preparatoria.

Sin embargo, al referirse al incremen-
to en el número de investigadores inscritos 
en el Sistema Nacional de Investigadoras e 
Investigadores (SNII), Villanueva pecó de 
vaguedad. Aunque mencionó un crecimien-
to de 65 por ciento —pasando de 1,291 a 
2,136 investigadores— no profundizó en el 
impacto real o en los resultados específicos 
que estos investigadores han aportado a la 
sociedad jalisciense. Este detalle no esca-
pó a los oídos más críticos presentes en el 
auditorio.

Uno de los momentos cumbre del 
evento ocurrió cuando Villanueva abordó 
la defensa constante de la autonomía uni-
versitaria, rememorando las 194 marchas 
realizadas durante su administración. Aquí, 
nuevamente apeló a la emoción colectiva, 
evocando la unidad frente a las amenazas 
externas y subrayando que, aunque la au-
tonomía esté garantizada por ley, esta debe 
defenderse día a día. Su voz resonaba con 

autoridad, provocando una nueva ronda de 
aplausos que parecían anticipar futuros es-
cenarios políticos.

Fue especialmente emotivo cuando 
Villanueva recordó a Raúl Padilla López, 
figura clave en la historia reciente de la 
UdeG y mentor político suyo. El silencio 
respetuoso y solemne en el auditorio subra-
yó el poder y la influencia que Padilla aún 
ejerce en la universidad. Este homenaje sir-
vió también como un recordatorio del peso 
político que tiene la UdeG en Jalisco y, en 
particular, del legado que Villanueva aspira 
a mantener vivo.

La despedida fue particularmente con-
movedora. Un video mostró momentos sig-
nificativos de su rectorado, y Villanueva no 
pudo evitar que las lágrimas brotaran. Fue 
ahí cuando la multitud redobló sus porras, 
reforzando un clima emocional intenso que 
parecía perfectamente diseñado para este 
acto de cierre. Con voz quebrada, Villanue-
va aseguró que ser rector había sido “el tra-
bajo más bonito del mundo”, confirmando 
la imagen de cercanía y sensibilidad que 
siempre intentó proyectar, muy lejana de la 
del político priista prepotente que tan malos 
resultados electorales le aportó.

No obstante, en la entrevista posterior 

al evento, Villanueva reveló con claridad 
la otra cara de su liderazgo: la del político 
pragmático y astuto. Cuando se le preguntó 
sobre su futuro inmediato, negó rotunda-
mente cualquier interés en la gubernatura 
o alcaldía de Guadalajara. Sorprendente-
mente, admitió no tener el temperamento 
necesario para esos puestos, y tiene razón, 
una autocrítica rara en el ámbito político 
jalisciense. Sin embargo, estas declaracio-
nes parecían estar cuidadosamente medi-
das para distanciarse estratégicamente de 
cargos conflictivos, preservando su capital 
político para futuras oportunidades más có-
modas y menos conflictivas.

En cambio, dejó ver con claridad su 
intención de mantenerse cerca del poder 
federal, mencionando explícitamente sus 
alianzas con personajes influyentes como 
Mario Delgado, secretario de Educación, y 
la presidenta Claudia Sheinbaum. Con ellos 
aseguró tener una relación estrecha y com-
prometida, revelando así que su futuro in-
mediato parece más vinculado a las estruc-
turas educativas federales que al contexto 
político local. Mostrando el cómodo estilo 
del Grupo UdeG, que prefieren jugar y lucir 
en su círculo controlado, que arriesgarse a 
demostrar afuera de qué están hechos.  

Al abordar las tensiones internas y la es-
tabilidad financiera y política de la UdeG, 
Villanueva utilizó una metáfora familiar 
para describir las diferencias internas como 
normales y hasta saludables, asegurando 
que, pese a todo, la universidad se mantiene 
unida y sólida. Expresó también un apoyo 
incondicional a Karla Planter Pérez, la pri-
mera mujer en asumir la rectoría general, 
describiéndola con términos que sugerían 
continuidad y estabilidad más que ruptura.

Finalmente, abordó su relación con fi-
guras políticas locales como Pablo Lemus 
y Juan José Frangie. Mostró una habilidad 
evidente al reconocer diferencias y al mis-
mo tiempo tender puentes hacia futuros 
acercamientos, destacando particularmente 
su esfuerzo por reconciliarse con Frangie, 
antiguo aliado de Raúl Padilla, a quien se 
le puede señalar de muchas cosas, menos 
de haber sido desleal a su amigo el “Licen-
ciado”.

En conclusión, Ricardo Villanueva Lo-
melí se despidió entre aplausos, lágrimas y 
cálculos políticos claros. Su rectorado ter-
mina dejando a la UdeG en una posición 
fortalecida, pero también revelando una 
trayectoria cuidadosamente planeada que 
promete nuevos capítulos en otros escena-
rios políticos. Villanueva se retira, sí, pero 
con un ojo puesto en el poder federal y otro 
atento a mantener su influencia en Jalisco. 
Su último acto no fue solo una despedida, 
fue también una señal clara de que el rec-
tor político sigue vivo y activo… Algo que, 
¡Ninguno de los anteriores rectores puede 
presumir!

La vida política de Ricardo Villanueva 
se mantendrá… Mientras la manada no re-
ciba otra indicación.

En X @DEPACHECOS

EMOTIVA  DESPEDIDA ENTRE 
APLAUSOS, LÁGRIMAS Y POLÍTICA

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

RICARDO VILLANUEVA, CON SALIDA TRIUNFAL 

CRÓNICAS DE PACHECO

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ SE DESPIDIÓ ENTRE 
APLAUSOS, LÁGRIMAS Y CÁLCULOS POLÍTICOS CLA-
ROS. SU RECTORADO TERMINA DEJANDO A LA UDEG 
EN UNA POSICIÓN FORTALECIDA, PERO TAMBIÉN RE-
VELANDO UNA TRAYECTORIA CUIDADOSAMENTE PLA-
NEADA QUE PROMETE NUEVOS CAPÍTULOS EN OTROS 

ESCENARIOS POLÍTICOS. 

En su despedida, con voz quebrada, Villanueva aseguró que ser rector de la Universidad de Guadalajara había sido: “el trabajo más bonito 
del mundo”.
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José Ortega y Gasset, filósofo español, estableció en su 
obra “La rebelión de las masas”, que data de 1930, que los 
cambios en las estructuras del poder anticipaban cambios 
significativos para las naciones. Desde su punto de vista, 

“las masas” son una nueva clase social. Esta nueva “clase so-
cial” no tiene características ni cualidades que la definan, eso 
sí…es homogénea y ha adquirido poder político y, desde luego, 
social.

Ortega Y Gasset, indica que el poder, en las sociedades anti-
guas, era detentado por clases privilegiadas, élites que se consi-
deraban altamente capacitadas para dirigir, para ordenar y guiar 
a las sociedades.

En el siglo XX, la democracia tiene gran auge. Las masas 
tienen, mayor influencia en la política porque, también, tienen 
mejores capacidades que las de antaño; así se alteraron las es-
tructuras del poder. Las masas, señala el filósofo hispano, han 
tomado el control; ya las élites no son tan abrumadoramente po-
seedoras de los poderes públicos, políticos y sociales.

Esta nueva situación ha traído un cambio revelador en la 
sociedad. Es así como la cultura, el pensamiento, el arte han sido 
influenciados por una realidad moderna y diferente a lo estable-
cido con anterioridad. Ortega y Gasset aclara que este ascenso 
de las masas, tiene un “lado oscuro”: 1. Que las masas no mues-
tran un interés profundo en el conocimiento ni en la cultura y 
que el perfeccionamiento personal lo relegan a un plano ínfimo 
o, lo peor, a nada.

El filósofo no se tienta el corazón al afirmar que “el indivi-
duo promedio tiende a la mediocridad; carece de una verdadera 
visión crítica. Esto, paradójicamente, lleva a una sociedad más 
homogénea, menos innovadora y propensa a la superficialidad”.

En “La rebelión de las masas”, José Ortega y Gasset criti-
ca con esa lucidez filosófica que le caracteriza en sus obras, al 
“progreso sin dirección”. Considera que la sociedad moderna, 
basada en la idea de la igualdad y la democracia, “ha perdido el 
rumbo”…afirma que las élites intelectuales, culturales y políti-
cas, que tradicionalmente guiaban a la sociedad, han sido des-
plazadas por estas masas homogéneas, “que no tiene la capaci-
dad de generar un pensamiento profundo ni de dirigir al futuro 
de manera adecuada”.

Por ello, cree el filósofo hispano, que las grandes ideas des-
aparecerán al no contar con intelectuales y que el dominio de las 
masas lleve a la decadencia y a la desaparición…de las grandes 
ideas.

En 1930, cuando se publicó su obra, manifestaba que hay 
una crisis de autoridad: “En las sociedades modernas ya no exis-
te un respeto genuino por la autoridad, ya sea política, cultural o 
intelectual”. “Las masas buscan la igualdad en todo; pero es ahí, 
en la igualdad irrestricta, donde se produce una falta de sentido 

y dirección”.
“La rebelión de las masas es una obra que invita a reflexio-

nar sobre el papel del individuo en una sociedad que, cada vez, 
es más democrática”. “¿Realmente estamos progresando o es-
tamos perdiendo nuestra capacidad para pensar, crear y vivir de 
forma auténtica?”

Además, plantea que, en este tipo de sociedades, las ma-
sas se rebelan no sólo contra las élites, sino también contra el 
pensamiento profundo e incluso la cultura; es decir, atenta con-
tra sí misma, contra su propio destino; paradójicamente hay un 
auge de las ideas antidemocráticas con una postura reformista 
supuestamente favorecedora de las mayorías.

“El progreso entonces significa enterrar instituciones, aun-
que se sostiene el sistema parlamentario, pero con un tinte tota-
litario, dictatorial, absolutista y aún…tirano”.

“Las masas, sus representantes, son guiadas o guían, según 
el caso, hacia el conformismo y el menosprecio al que piensa 
distinto; a quien se ataca, se agrede verbal o físicamente por no 
estar dentro de la masa, por pensar y actuar de manera indepen-
diente”.

Desde ese punto de vista, las masas son maleables, dúctiles 
y dependientes de quienes se autoproclaman sus representan-
tes. Sus ideólogos no tienen empacho en fomentar la banalidad, 
la mediocridad e ignorancia para preservarse en los puestos de 
poder que las masas han conquistado mediante la democracia.

Las masas tratan de destruir y eliminar el talento, la persona-
lidad independiente y a todo aquel que no piense como la mayo-
ría: “Ser diferente es indecente. Las masas arrollan sin pudor ni 
recato todo lo que es diferente, individual, calificado o selecto. 
Quien no sea como todo el mundo, quien no piense como las 
mayorías, corre el riesgo de ser eliminado”. “Vivimos, así, bajo 
el brutal imperio de las masas”.

“El hombre-masa se parece a un niño mimado, que desco-
noce deberes y límites; a diferencia de las generaciones anterio-
res que trabajaron y enfrentaron obstáculos para determinar su 
suerte”. “La generación-masa, toma los logros de la civilización 
como algo dado, sin preocuparse por preservarlos; el hombre-
masa, carece de proyectos, va a la deriva y por eso no construye 
nada para la sociedad; es perezoso y exigente de privilegios. De-
fiende a gritos sus pocas ideas que son, la mayoría de las veces, 
banales”.

Emite opiniones de todo, “guiadas” o copiadas de quienes 
encabezan a esta nueva generación de ciudadanos… y las repite 
hasta el cansancio con el fin de establecerlas como única y total 
verdad. Estamos, según Ortega y Gasset, “en un sistema con el 
universal derecho a no tener razón, lo que constituye la razón 
de la sinrazón.”
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

El doble discurso

ANTONIO PADILLA/
EX PRESIDENTE ESTATAL DEL PRI

LAURA HARO RAMÍREZ/
PRESIDENTA ESTATAL DEL PRI

>LAURA HARO/
Disciplina ante la 
línea del Patriarca.

>RICARDO VILLANUEVA/
Termina su rectorado 
con una alta califica-
ción y reconocimiento.

Las vivencias del Tío Richard

El próximo martes la maestra Karla Planter Pérez se 
convertirá en la primera mujer que en más de 200 años 
de la fundación de la Universidad de Guadalajara asu-
me la rectoría general lo que ha generado grandes ex-
pectativas tanto en la comunidad universitaria como 
en la sociedad jalisciense. Se espera que Karla impul-
se cambios significativos para promover la igualdad y 
abordar la violencia de género en la institución. Se es-
pera que trabaje más hacia el interior de la institución 
e impulse la excelencia académica, la investigación  y 
la innovación dentro de la UdeG.

>KARLA PLANTER/
Hay grandes expecta-
tivas en la comunidad 
universitaria.

¡Qué temple tiene Ricardo Villanueva! Seis años de 
rector general de la Universidad de Guadalajara y le 
tocó vivir de todo. El Grupo Universidad y el gobierno 
de Enrique Alfaro fueron aliados, pero un día Alfaro se 
enojó con Padilla y todo cambió. Pasó del amor y la paz 
al odio y la guerra, y Ricardo en medio de dos pesos 
pesados. Finalmente, la disputa terminó con la muerte 
de Padilla. Ricardo logró terminar su rectorado en paz 
y su estrella seguirá brillando a nivel nacional como 
subsecretario de educación superior de la SEP, mien-
tras que Alfaro tuvo que huir de Jalisco y de a España. 
Una estrella brilla y otra se apaga, quién lo diría.

En el PRI estamos del lado de las víctimas 
y de la justicia. Lo que hoy se discutió no 
fue el desafuero o la culpabilidad de un 
integrante de la @MX_Diputados, sino 
la mala integración de una carpeta de 
investigación”.

El PRI está absolutamente extraviado. 
Solapando violadores y cada vez más 
alineado al régimen. La dirigencia nacional 
es una desgracia y lo constaté cuando 
fui presidente @PRIJALOFICIAL: siempre 
exigiéndonos ir tras los intereses de 
Morena”.

Vaya espectáculo que dieron las diputadas y diputados 
de Morena y del PRI en San Lázaro al rechazar el des-
afuero de Cuauhtémoc Blanco, acusado de intento de 
violación por su media hermana. Y aquí en Jalisco, la 
presidenta Laura Haro que suele asumir estas bande-
ras feministas, se salió por la tangente. ¿Dónde queda 
la congruencia? Esto es un penoso episodio que exhibe 
el doble discurso de este partido y su dirigencia. La 
línea del patriarca se impuso para favorecer al ex go-
bernador de Morelos de Morena, quien seguirá con la 
protección del fuero.

Llega la hora

>Cierto o falso<
Desde aquí, quiero decir gracias al licenciado 
Raúl Padilla, donde quiera que esté, estoy 
seguro que debe estar muy contento y 
orgulloso de ver que la mente colectiva que 
convocó, sigue unida, activa y vibrante. Y sí, 
licenciado, aquí estamos todos reunidos en 
el aula más grande de esta universidad y yo 
creo que de todo el país, aquí estamos en su 
querido auditorio Telmex”.

La Universidad de Guadalajara es una mente 
colectiva que hace más de 30 años comenzó el 
camino de su transformación, convocados por 
Raúl Padilla, una de las mentes más brillantes 
que han pasado por esta institución”.

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
SEXTO INFORME DE RECTOR

GENERAL DE LA UDEG

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
SEXTO INFORME DE RECTOR 

GENERAL DE LA UDEG

Por | Miguel 
Anaya

CUAUHTÉMOC Y LA 
OPORTUNIDAD DE CAMBIAR 

LA HISTORIA

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

LA REBELIÓN DE LAS MASAS

Durante años, Cuauhtémoc Blanco fue un ícono del 
fútbol mexicano, un ídolo popular que alcanzó la 
gloria en la cancha gracias a su talento excepcional. 
Sin embargo, su incursión en la política ha estado 

marcada por controversias. La trayectoria de Blanco hacia el 
poder ilustra cómo la fama y el oportunismo político pueden 
abrir las puertas a cargos públicos, incluso cuando faltan las cre-
denciales políticas y profesionales mínimas necesarias.

En 2015, el Partido Social Demócrata (PSD) vio en Blan-
co una oportunidad para capitalizar su popularidad y asegurar 
votos. Documentos revelados en ese momento mostraron que 
el PSD pagó siete millones de pesos para que él fuera su can-
didato a la alcaldía de Cuernavaca, sin importar los resultados 
electorales.

El contrato, firmado el 17 de enero de 2015, indicaba que 
Blanco debía mantener una actitud carismática, mientras que 
José Manuel Sanz, su representante y futuro secretario del 
ayuntamiento, se comprometía a “controlar su carácter” y evitar 
comportamientos groseros o conflictivos.

Además de esta transacción financiera, el contrato incluía 
demandas como el alquiler de dos departamentos de lujo, be-
bidas alcohólicas y camionetas de alta gama. Su campaña fue 
financiada no solo con dinero, sino con una serie de beneficios 
personales que evidenciaban el carácter transaccional de su en-
trada en la política.

A pesar de la cuestionable naturaleza de su candidatura, 
Blanco ganó la alcaldía de Cuernavaca en 2015. Posteriormen-
te, en 2018, fue impulsado a la gubernatura de Morelos, y tras 
finalizar ese cargo, fue electo como diputado federal. La popu-
laridad cosechada en las canchas se tradujo en votos, pero su 
falta de preparación política se hizo evidente a través de gestio-
nes plagadas de escándalos y acusaciones de corrupción.

Blanco ha sido señalado por nepotismo al colocar a ami-
gos y familiares en posiciones clave dentro del gobierno estatal 
con salarios elevados, así como por corrupción en la asignación 
de contratos gubernamentales. Sin embargo, el escándalo más 
grave hasta entonces ocurrió cuando fotografías lo mostraron 
acompañado de presuntos líderes del crimen organizado.  Aun-
que Blanco negó conocer a estas personas y argumentó que “se 
toma fotos con muchos seguidores”, las sospechas sobre su co-
nexión con organizaciones criminales ensombrecieron aún más 
su administración.

En octubre de 2024, la vida política de Blanco se sacudió 
nuevamente cuando su media hermana presentó una denuncia 
formal por intento de violación. La Fiscalía de Morelos solici-
tó su desafuero para que pudiera enfrentar el proceso judicial 
como cualquier ciudadano, pero la mayoría de Morena, el PRI 
y el PVEM en la Cámara de Diputados bloquearon la solicitud, 
permitiendo que el exfutbolista conservara su inmunidad.

Esta decisión ha generado un fuerte rechazo social y políti-
co, especialmente entre las legisladoras de Morena, quienes se 
han rebelado contra el coordinador de diputados de su partido, 
argumentando que se envía un mensaje de impunidad y com-
plicidad en casos de violencia de género.  Tienen toda la razón.

La negativa del desafuero de Blanco no solo socava la con-
fianza en las instituciones, sino perpetúa un mensaje de des-
igualdad ante la ley, donde las figuras del poder parecen estar 
por encima del escrutinio judicial. Para la presidenta Sheinbaum 
y la dirigencia de Morena, el caso de Blanco representa una 
oportunidad histórica para sacudir al sistema político mexicano 
y enviar un mensaje de justicia a la ciudadanía. Si se concreta el 
desafuero o se da curso a una investigación seria en torno a los 
escándalos del exfutbolista, podría sentarse un precedente en la 
lucha contra la impunidad.

El mensaje para las mujeres y la ciudadanía en general sería 
claro: nadie está por encima de la ley, sin importar su populari-
dad o afiliación política.

El ascenso de Cuauhtémoc Blanco al poder político refleja 
el peligro de la “política espectáculo”, donde las figuras públi-
cas, ya sean actores, cantantes o futbolistas, son impulsadas a 
cargos de elección popular por su fama y no por su capacidad o 
experiencia en el servicio público. 

La popularidad no se traduce en competencia para gober-
nar, y las consecuencias de una gestión basada en la inexperien-
cia pueden ser desastrosas para las instituciones y la sociedad. 
Tanto partidos como ciudadanos debemos asumir responsabili-
dades. No más candidaturas de personas sin compromiso social, 
ni un voto más a personajes corruptos que dañan a la ya sobaja-
da, política mexicana

CONCIENCIA CON TEXTO
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¿QUIÉN ES MIGUEL ÁNGEL LANDEROS?
“Estudié administración de empresas 

y ha sido diverso todo el camino que he 
recorrido, vengo de una familia de em-
presarios tequileros del área del Arenal, 
de ahí viene mi familia paterna”. 

“Entre la empresa y la política, mi 
abuelo y mi padre como empresario, 
aprendí a tenerle cariño a mi estado y a 
mí país”. 

“El tema en el que me desenvuelvo es 
distinto, decidí participar en los negocios 
desde hace 30 años, casi viví 10 años en 

la India, yendo y viniendo, eso me dio la 
oportunidad de tener un desarrollo in-
ternacional, conocer la logística interna-
cional, de acercarme mucho con empre-
sarios del ramo, autoridades y cuerpos 
diplomáticos”. 

“Cuando llego a México, después de 
esa experiencia, el gobierno de India me 
pide que sea parte de la Cámara de Ne-
gocios India-México, de reciente forma-
ción, ahí participé hasta entrar al Con-
sejo Mexicano de Comercio Exterior, lo 

único que sucedió es que hice lo que más 
me gusta, el desarrollo de negocios inter-
nacionales.

“Soy un empresario que tiene ne-
gocios relacionados con la exportación, 
estoy dedicado a la producción de agua-
cate, tequila y madera, todo de exporta-
ción, con la experiencia que he tenido se 
me ha facilitado, acercar países con Mé-
xico, buscar que los empresarios se di-
versifiquen y refuercen nuestra relación 
con América del Norte”.

manera personal, hay que estar dispuestos 
a trabajar con él, esperar que las cosas se 
den de una manera diferente, que la política 
no sea el factor principal que incida sobre 
el desarrollo económico, sino el verdadero 
interés que eso no tenga que ver”. 

Se ve prometedor, desafortunadamente 
las condiciones políticas nacionales son di-
ferentes, somos un partido distinto, a veces 
el deseo se contrapone con la realidad, es-
peremos que la presidenta esté a la altura de 
ser un líder que merecemos en México, que 
no sea el tema de partidos y política lo que 
resalte en este tema.

En estos años, ¿cómo has visto el cre-
cimiento de la economía jalisciense?

“Vertiginoso, podemos señalar que ha 
sido a pesar de las coyunturas políticas y 
económicas, Jalisco ha crecido y se man-
tiene como ejemplo a nivel nacional, por la 
confianza de los empresarios de la región, 
que se traduce en decenas de millones de 
dólares anuales, que es el comercio exte-
rior de Jalisco, superior a los estados que 
no tienen frontera con Estados Unidos, se 
ha logrado con valor agregado, con el talen-
to y creatividad de los empresarios que se 
asientan en el estado”.

EL TALENTO HUMANO 
¿Cuáles son las ventajas que da Jalis-

co para la inversión?
“Son diversas; primero, el sistema edu-

cativo que tenemos con más de 12 univer-
sidades de alto nivel, que genera la opor-
tunidad de tener el talento humano para 
que este ecosistema que se ha generado de 
tecnología, que ha tenido sus beneficios en 
empresas de tecnología y electrónica, pero 
también en sectores distintos como el cam-
po. Esa combinación de factores, una relati-
va seguridad, ha sido también un factor que 
ha definido el éxito de Jalisco”.

En el caso de Jalisco, ¿cómo ves los 
desafíos para los próximos años?

“El primer desafío se llama seguridad, 
porque sin eso no hay nada, estamos ciertos 
que la autoridad debe redoblar esfuerzos en 
generar condiciones de paz y tranquilidad 
para que las empresas no se vean afectadas 
por los embates clásicos del crimen organi-
zado, que pueden ser cobros de piso, inse-
guridad en las carreteras, robos de carga. 

Lo segundo se llama estado de derecho, 
que se debe reforzar, para que tengan garan-
tía las empresas para seguir invirtiendo, por-
que muchos hablan de atraer inversión, pero 
es proteger la inversión que tenemos, para 
que se pueda multiplicar y después pensar 
en traer más inversión, amén que nos hace 
falta infraestructura”.

El Plan México que presentó la presi-
denta, ¿podría tener resultados a corto, 
mediano y largo plazo?

“A corto no, a mediano y largo plazo 
siempre y cuando quede bien apuntalado y 
no sea un tema sexenal, que sea visto como 
un plan transexenal, que siembre las bases 
para una política industrial que genere las 
condiciones para que las PYMES sean em-
presas que se suban a la cadena de sumi-
nistro y puedan ser empresas globales que 
compitan con asiáticas y europeas”.

HACEN FALTA PROYECTOS DE PESO
La relación del gobierno de Jalisco, 

gobierno de México y los empresarios, 
¿cómo lo ven ustedes? 

“Creo que va empezando; a mí me gus-
taría ver un banco de proyectos en la mesa 
de Jalisco, proyectos de peso y eso todavía 
no está ahí, veremos si pronto se traduce en 

“Jalisco es un estado pujante, dinámico y tiene un enorme potencial, como lo ha demos-
trado en los últimos 15 años, cuya economía ha diversificado su desarrollo y tiene 22 
sectores exportadores, lo que no han logrado otras entidades, eso habla de la diversidad 
empresarial que aquí tenemos”.

“Soy un empresario que tiene negocios relacionados con la exportación, estoy dedicado 
a la producción de aguacate, tequila y madera, todo de exportación; con la experiencia 
que he tenido se me ha facilitado acercar países con México, buscar que los empresa-
rios se diversifiquen y refuercen nuestra relación con América del Norte”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

A propósito del momento de incerti-
dumbre que vive México y Jalis-
co ante la imposición de aranceles 
del gobierno de EEUU que presi-

de Donald Trump, el presidente del Consejo 
Mexicano de Comercio Exterior de Occi-
dente (COMCE), Miguel Ángel Landeros 
Volquarts, pide prudencia frente a este pa-
norama económico adverso. 

“En Jalisco tenemos todo, hay que bus-
car que lo que no podamos controlar, nos 
afecte lo menos posible”, precisa.

“Nosotros somos mexicanos, me sien-
to orgulloso de mi país, sabemos que hay 
buenos y malos mexicanos, pero aquí están 
nuestras familias, nuestros negocios, nues-
tros intereses y hay que encontrar la manera 
de sacar adelante esto”, añade.

Miguel Landeros Volquarts, ha presidi-
do COMCE de Occidente en la última dé-
cada y en los últimos años 30 años ha par-
ticipado en el mundo de los negocios, vivió 
cerca diez años en la India, lo que le per-
mitió entender el desarrollo internacional 
del comercio, conocer la logística, así como 
acercarse mucho con empresarios del ramo, 
autoridades y cuerpos diplomáticos”. 

“Jalisco es un estado pujante, dinámico 
y tiene un enorme potencial, como lo ha 
demostrado en los últimos 15 años, cuya 
economía ha diversificado su desarrollo y 
tiene 22 sectores exportadores, lo que no 
han logrado otras entidades, eso habla de la 
diversidad empresarial que aquí tenemos”, 
señala. 

“Soy un empresario que tiene negocios 
relacionados con la exportación, estoy de-
dicado a la producción de aguacate, tequila 
y madera, todo de exportación; con la ex-
periencia que he tenido se me ha facilitado 
acercar países con México, buscar que los 
empresarios se diversifiquen y refuercen 
nuestra relación con América del Norte”.

De la misma forma Miguel Ángel Lan-
deros tiene desarrollos en Tequila y en Cos-
ta Alegre de Jalisco. 

LOS EFECTOS EN JALISCO EN 
AUMENTOS A ARANCELES
Miguel Ángel Landeros acepta que con 

la imposición de aranceles del Presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, México va 
a salir muy golpeado y Jalisco se verá afec-
tado porque tiene un sector de auto partes 

muy sólido, pese a no tener grandes plantas 
armadoras, salvo Honda.

“Ya traemos una serie de consecuencias 
por aranceles aplicados al acero y al alu-
minio, pero ahora ya es directo a los autos 
no fabricados en EEUU y las auto partes”, 
añade.

“Jalisco lo está resintiendo con otros 
productos”, dijo Landeros Volquarts al re-
cordar que en la primera firma del decreto 
del T-MEC, quedaron fuera 40% de los pro-
ductos que tenían tasa cero y que ahora es-
tán pagando. “Aquí hay muchos productos 
mexicanos y jaliscienses que saldrán perju-
dicados”, añadió.

Actualmente se ha generado una confu-
sión muy grande, has de cuenta que estuvié-
ramos de nuevo en la pandemia, “no sabe-
mos cuándo va a terminar ni qué manera”, 
expresa.

En la entrevista con Conciencia Públi-
ca, Miguel Ángel Landeros aborda diversos 
tópicos, el potencial y fuerza económica de 

Jalisco, los desafíos que enfrenta el gober-
nador Pablo Lemus, destaca los perfiles de 
su gabinete económico que es una buena 
señal, por ser conocedores del sector, así 
como la incertidumbre que vive México y 
Jalisco con la imposición de aranceles del 
presidente de EEUU, Donald Trump.

LA CARENCIA DE UNA 
POLÍTICA INDUSTRIAL
Un punto toral que destaca Miguel Án-

gel Landeros en la entrevista es que México 
carece de una política industrial. “Hay que 
decirlo con todas sus letras y en voz alta, 
en México nunca hemos tenido una políti-
ca industrial, nos hemos desarrollado como 
hemos podido, es con lo que ha tenido que 
remar todo el empresario que ha invertido y 
se ha arriesgado en comercio exterior.

“No hemos tenido condiciones óptimas 
ni el financiamiento que es la piedra angular 
del desarrollo de las piezas que quieren ser 
globales, mientras que eso no ha sucedido, 

hemos destacado nuestro trabajo y se ha 
convertido en un éxito, que podría multi-
plicarse con las condiciones óptimas, que 
deberían venir de la Federación, los estados 
no tienen la fortaleza económica para lograr 
eso”.

“Los empresarios debemos ser contra-
peso del gobierno, no estar en contra y es lo 
que he hecho como empresario, acompañar 
al gobierno, pero disentir cuando es necesa-
rio, porque entonces dejamos de ser lo que 
estamos obligados”, expresa Miguel Ángel 
Landeros Volquarts, presidente del Consejo 
Mexicano de Comercio Exterior de Occi-
dente (COMCE).

EL GRAN POTENCIAL DE JALISCO
En la era de Pablo Lemus como go-

bernador, ¿cómo ves a Jalisco?
“Siempre hay que dar el voto de con-

fianza a los nuevos gobernantes, el ADN 
de Pablo viene de la iniciativa privada, en-
tiende lo que nos hace falta, lo conoce de 

ANTE EL PANORAMA ECONÓMICO 
ADVERSO RECOMIENDA PRUDENCIA 

>JALISCO SE VERÁ AFECTADO EN SU SECTOR DE AUTO PARTES

MIGUEL ÁNGEL LANDEROS/ LA ENTREVISTA

Miguel Ángel Landeros Volquarts, presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior de Occidente (COMCE), con su experiencia en 
comercio internacional, analiza el complejo panorama que enfrentamos ante la imposición de aranceles del gobierno de EEUU.

“Los empresarios debemos ser contrapeso del gobierno, no estar en contra y es lo que 
he hecho como empresario, acompañar al gobierno, pero disentir cuando es necesario, 
porque entonces dejamos de ser lo que estamos obligados”.

“Hay que decirlo con todas sus letras y en voz alta, en México nunca hemos tenido una 
política industrial, nos hemos desarrollado como hemos podido, es con lo que ha tenido 
que remar todo el empresario que ha invertido y se ha arriesgado en comercio exterior”.

“Actualmente se ha generado una confusión muy grande, has de cuenta que estuviéramos de nuevo en la pandemia, no sabemos cuándo va a 
terminar ni qué manera”, expresa Miguel Ángel Landeros Volquarts en entrevista con Conciencia Pública.

• LA IMPOSICIÓN DE ARANCES: NO SABEMOS CUÁNDO VA A TERMINAR NI DE QUÉ MANERA
• HAY QUE BUSCAR LA MANERA DE SACAR ADELANTE A JALISCO Y AL PAÍS
• JALISCO ES UN ESTADO CON UN ENORME POTENCIAL ECONÓMICO
• SE CUENTA CON UNA ECONOMÍA DIVERSIFICADA EN 22 SECTORES EXPORTADORES
• BUENOS PERFILES DEL GABINETE ECONOMICO DE PABLO LEMUS
• A MÉXICO LE URGE UNA POLÍTICA EN EL CAMPO INDUSTRIAL
• EL PRIMER GRAN DESAFÍO DE JALISCO SE LLAMA SEGURIDAD

eso, la influencia que tendrá la propia repre-
sentante de los empresarios Altagracia en 
ello, buscamos que los proyectos de Jalisco 
se vean favorecidos por el presupuesto fe-
deral, hasta ahora eso no existe”.

¿Han tenido algún encuentro con Al-
tagracia?

“El COMCE ya la tuvo de invitada, 
nuestro consejo en Jalisco, dialogamos con 
ella, le hablamos de lo que nos interesa, 
dónde nos duele y la escuchamos también, 
entendemos que va empezando, son pocos 
meses los que van de gobierno, por eso hay 
que ver qué tanto la presidenta tomará en 
cuenta a los jaliscienses en lo que tiene que 
ver con el desarrollo económico”.

En los últimos 15 años la economía de 
Jalisco ha crecido mucho, acercándose al 
Estado de México y Nuevo León, ¿qué 
futuro le ves?

“No tengo duda alguna, la diferencia 
fundamental que existe entre Jalisco y Nue-
vo León, más del 95 por ciento son empre-
sas PYMES, en Nuevo León son grandes 
empresas las que generan la economía, aquí 
está diversificado el desarrollo, tenemos 22 

sectores exportadores, cosa que ni por error 
tienen otros estados, eso habla de la diver-
sidad empresarial que hay en Jalisco, de la 
dispersión que hay de negocios, de la eco-
nomía que generan, si logramos las condi-
ciones de las que hablamos, no habrá quien 
pare a Jalisco. 

Miguel Ángel Landeros resalta las ven-
tajas competitivas que tiene Jalisco frente a 
otras entidades: 

“Tenemos un punto logístico, un bono 
demográfico, educación, tenemos el ae-
ropuerto de Guadalajara, que ha seguido 
creciendo, se está invirtiendo, otro Hub de 
desarrollo que ha impulsado a Jalisco; tene-
mos al puerto de Manzanillo, que debería 
ser de occidente, porque todos lo impulsa-
mos, es el puerto más importante de Méxi-
co y el tercero en América Latina, creo que 
tenemos condiciones importantes, con poco 
hemos hecho muchísimo”.

Por su origen empresarial, ¿esperas 
más de Pablo Lemus que de otros gober-
nadores?

“De cada gobernador espero muchísi-
mo, de él espero algo más especial que tiene 

que ver con el desarrollo económico por-
que lo conoce bien, lo entiende, sí tiene la 
vara muy alta, ojalá que esté a la altura que 
esperamos todos, hay que darle tiempo, va 
empezando de manera complicada porque 
la coyuntura no ayuda, pero es momento de 
unirnos en el estado y dejar los colores de 
lado”.

¿Qué hay en el futuro de Miguel Án-
gel Landeros?

“Lo he dicho muchas veces, en donde 
estoy me gusta, hago lo que realmente dis-
fruto, ese desarrollo que se puede dar y ese 
beneficio que se puede generar para todos 
los que estamos en la iniciativa privada es 
importante, me llena, me impulsa a seguir 
en lo que estamos haciendo”.

Y una observación final presenta el pre-
sidente de COMCE de Occidente:

“No todo depende del gobierno, eso hay 
que decirlo siempre, nosotros los jaliscien-
ses estamos obligados a seguir adelante, no 
hay que desesperarnos y hay que ser consis-
tentes en lo que hacemos, eso sí, buscar que 
la autoridad haga lo que corresponde, hay 
que seguir adelante”, puntualizó.
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“Siempre he dicho, no hay que poner los huevos en una sola canasta y México los puso 
en una sola canasta en el TLC, confiando en EEUU y Canadá, pero los seres humanos so-
mos impredecibles y no terminamos de sorprendernos; México ahora debe diversificar 
su comercio con otras naciones, pero eso requiere tiempo”.

“Si esto persiste, México va a salir muy golpeado, en auto partes nuestro país le exporta 
a EEUU nada más 140 mil millones de dólares. Para entender y poner esto en contexto, 
la integración tan profunda de lo que hemos hablado, se ve reflejada particularmente 
en el ramo automotriz, que también va a golpear a EEUU y a México le va a dañar su 
economía en mayor grado”.

“NUNCA HAY QUE PONER LOS 
HUEVOS EN UNA SOLA CANASTA”
Por Gabriel Ibarra Bourjac

Con la imposición de aranceles que 
decide el presidente  de Estados 
Unidos, Donald Trump, México 
va a salir muy golpeado y Jalis-

co se verá afectado porque tiene un sector 
de auto partes muy sólido, pese a no tener 
grandes plantas armadoras, salvo Honda, 
considera Miguel Ángel Landeros Vol-
quarts, presidente del Consejo Mexicano 
de Comercio Exterior de Occidente (COM-
CE).

“Ya traemos una serie de consecuencias 
por aranceles aplicados al acero y al alu-
minio, pero ahora ya es directo a los autos 
no fabricados en EEUU y las auto partes”, 
añade.

“Jalisco lo está resintiendo con otros 
productos”, dijo Landeros Volquarts al re-
cordar que en la primera firma del decreto 
del T-MEC, quedaron fuera 40% de los pro-
ductos que tenían tasa cero y que ahora es-
tán pagando. “Aquí hay muchos productos 
mexicanos y jaliscienses que saldrán perju-
dicados”, añadió.

“Actualmente se ha generado una con-
fusión muy grande, has de cuenta que es-
tuviéramos de nuevo en la pandemia, “no 
sabemos cuándo va a terminar ni qué ma-
nera”, expresa Miguel Ángel Landeros en 
entrevista con Conciencia Pública.

140 MMDD EXPORTA MÉXICO EN 
AUTO PARTES
“Si esto persiste, México va a salir muy 

golpeado, en auto partes nuestro país le ex-
porta a EEUU nada más 140 mil millones 
de dólares. Para entender y poner esto en 
contexto, la integración tan profunda de lo 
que hemos hablado, se ve reflejada particu-
larmente en el ramo automotriz, que tam-
bién va a golpear a EEUU y a México le 
va a dañar su economía en mayor grado”, 
resalta el presidente de los exportadores del 
occidente del país.

“Siempre he dicho, no hay que poner 
los huevos en una sola canasta y México los 
puso en una sola canasta en el TLC, con-
fiando en EEUU y Canadá, pero los seres 
humanos somos impredecibles y no ter-
minamos de sorprendernos; México ahora 
debe diversificar su comercio con otras na-
ciones, pero eso requiere tiempo”, plantea 
el presidente de COMCE de Occidente.

“No sabemos si el consumidor nortea-
mericano va a pagar ese precio o simple-
mente no solicitará el producto o se deten-
gan los pedidos”.

Sobre el impacto en las empresas de auto 
partes que tendrá este aumento de aranceles, 
Landeros Volguarts, señala que las empre-
sas que no puedan con este paquete, deja-
rán de operar, aunque en este momento no 
es posible estimar cuántas y cuántos, pero 
muchas están en riesgo, porque con estos 
aranceles podrían ser inviables.

HAY QUE SER PRUDENTES
Al mismo tiempo, el presidente de 

COMCE de Occidente recomienda pruden-
cia, porque existe confusión en este mo-
mento y ver hasta dónde va a afectar el tema 
de las auto partes, conforme al anuncio del 
presidente Trump. “Por eso señalamos cla-
ramente y lo repito, que no había nada que 
celebrar, no se puede celebrar  algo que 
tiene fecha de caducidad y la presidenta de 
México se precipitó en celebrar”, recordó 

Landeros Volquarts.
México es el país con más tratados 

comerciales en el mundo, ¿de qué le ha 
servido tener tantos si no diversifica la 
economía?

“Nos ponen los medios, pero nos falta el 
cómo lograrlo, eso es la política industrial, 
llevamos con una reforma financiera muerta 
desde que se impulsó por la administración 
del presidente Peña Nieto, que buscaba que 
los bancos que tienen obligación a finan-
ciar el desarrollo se dedicaran a eso y no a 

enriquecerse nada más de servicios, lo que 
buscaba esa reforma es modificar el marco 
legal para que los bancos pudieran hacerse 
de sus garantías si los clientes no pagan, 
con eso estaban obligados a prestar a buen 
precio y de manera oportuna los créditos y 
préstamos para que las empresas pudieran 
financiar su reconversión industrial, poder 
ser competitivos ante todo el mundo y apro-
vechar los más de 14 tratados con más de 
54 países, eso no ha sucedido. El beneficio 
directo se llama empleos, tenemos millones 
de empleos derivados de ese tratado, em-
presas que han logrado superar estos obstá-
culos, pero que no son ni por mucho los que 
debieran ser”.

Esa reforma financiera que refieres, 
¿ves condiciones para impulsarse duran-
te los próximos años?

“Claro que hay, más ahora que la pre-
sidente Sheinbaum se ha visto conminada 
a impulsar lo que se llama el Plan México, 
que no es un tema inmediato, será de me-
diano y largo plazo, los primeros años de 
una política industrial cierta y verdadera, 
esperamos que en eso se convierta, para dar 
las condiciones al financiamiento a infraes-
tructura para comercio exterior que no se 
han dado. En Jalisco tenemos avejentada la 
infraestructura de comercio exterior, no te-
nemos centros logísticos especializados, no 
tenemos paradores logísticos seguros, nos 
hacen falta muchas cosas. Independiente-
mente del tema de financiamiento para em-
presas globales, nos falta infraestructura”.

> 140 MMDD EXPORTA MÉXICO EN AUTO PARTES

MIGUEL ÁNGEL LANDEROS/ ENTREVISTA

“Si esto persiste, México va a salir muy golpeado, en auto partes nuestro país le exporta a 
EEUU nada más 140 mil millones de dólares”, asienta Miguel Ángel Landeros, presidente del 
Consejo Mexicano de Comercio Exterior de Occidente (COMCE).

“PABLO TIENE UN GRAN GABINETE ECONÓMICO”
Miguel Ángel Landeros se siente orgu-

lloso de sus raíces. “Don Jesús Landeros, 
su abuelo, fue toda una figura en la políti-
ca, no solamente del estado, sino también 
nacional, porque sin ser presidente de par-
tido, actuó en varias ocasiones como si lo 
hubiera sido aquí en Jalisco; es el único 
caso de un presidente municipal de cua-
tro municipios distintos, lo fue porque lo 
aclamaban para que lo fuera (Amacueca, 
Teocutitlán, Tamazula y Guadalajara), 
fue legislador en varias ocasiones y tuvo 
la oportunidad de incidir en las decisiones 
gubernamentales del Estado en muchos 
municipios y a nivel nacional”.

“Don Jesús fue el que lanzó la campa-
ña de Miguel Alemán Valdés, no en Vera-
cruz, no en la Ciudad de México, aquí en 
Guadalajara. Su ADN era de la iniciativa 
privada, venía de hacer y vender tequila, 
él era la tercera generación , soy la quinta 
generación que regresó al negocio, tengo 
buenas enseñanzas”.

“Y de mi padre Lorenzo, lo mismo, 
tuvo un paso por la política como regidor 
en Guadalajara, lo disfrutó muchísimo, 

también fue director de Conafrut, él era 
más empresario”.

LAS EXPECTATIVAS CON LEMUS
De Pablo Lemus, considera que como 

la mayoría de los gobernadores, llega con 
demasiadas expectativas que luego son 
difíciles de llevar a cabo; sin embargo, 
veo a un gobernador que ha demostrado 
que trae mucho empuje y muchas ganas, 
inclusive la tarea enorme de lidiar con la 
federación que es como un obstáculo para 
su propio gobierno, pero lo veo con un dis-
curso muy centrado.

De Juan José Frangie opina:
El tener un buen equipo ha sido parte 

del éxito que los ha llevado adonde están 
ahorita, Juan José ha hecho un extraor-
dinario trabaja, ahora tiene la responsa-
bilidad de Zapopan de manera directa 
y creo que lo está haciendo muy bien, y 
obviamente por ser un municipio metro-
politano de la importancia que tiene, va a 
incidir mucho en lo que pasa en el Esta-
do, pero está también el jefe de gabinete, 
Alberto Esquer es un hombre importante 

en el equipo de Pablo y es un hombre con 
mucha capacidad, sobre todo para enten-
der los temas políticos, que es parte de todo 
el equipo que le funciona al propio Pablo 
Lemus.

En el gabinete económico resaltan 
a “Mauro de la Garza, que conoce muy 
bien los temas de Jalisco, la combinación 
de diferentes liderazgos le va a favorecer 
mucho  porque lo han hecho bien, tiene 
empresarios importantes como Horacio 
Fernandez de Ciencia y Tecnología, que 
tiene mucho para dar, un hombre que no 
va tras intereses particulares, con muchas 
ganas de aportar y de participar y creo que 
lo va a hacer muy bien”.

“Se tiene también a una extraordinaria 
secretaria de turismo, Michelle Fridman 
Hirsch, Jalisco es potencia, pero tiene to-
davía muchos kilómetros de litoral que no 
han sido apropiadamente desarrollados y 
creo que Pablo lo entendió bien, ya quedó 
el aeropuerto de la zona  y se hará la in-
fraestructura necesaria, creo que tenemos 
a un gobernador que le entiende”.  
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Por Mario Avila

Había quien lo dudaba, pero el 
rector de la Universidad de Gua-
dalajara, Ricardo Villanueva 
Lomelí, llegó al sexto y último 

informe de actividades y una vez que de-
claró su ‘misión cumplida’, esta semana se 
integra al gabinete de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, en particular en la Subsecreta-
ría de Educación Superior de la Secretaría 
de Educación Pública, en donde ya fue pre-
sentado oficialmente en el cargo desde el 
pasado 14 de febrero.

Este marte 1 de abril asumirá el cargo de 
rectora general de la UdeG, Karla Planter y 
con ello Villanueva Lomelí habrá de abo-
carse libremente a todas las actividades que 
el servicio público le deparen en el futuro, 
con excepción de la candidatura a goberna-
dor para el año 2030, ya que en días pasado 
prometió a los jaliscienses que nunca busca-
ría esa chamba.

Ricardo Villanueva cumplió así, en la 
presentación de su 6ª y último informe de 
actividades, con el momento histórico que 
le deparó el destino convirtiéndose en la 
punta de lanza de la transición política al in-
terior de la Universidad de Guadalajara, ya 
que fue el quien encabezó el relevo genera-
cional en el cargo de mayor relevancia en la 
máxima casa de estudios de Jalisco.

Sin embargo, también le correspondió 
estar al frente de la institución educativa, 
cuando se cerró con la muerte de Raúl Padi-
lla López, una de las etapas más trascenden-
tes de la UdeG, pasando obligadamente de 
una universidad con un liderazgo uniperso-
nal, a una estructura de mando en la que un 
grupo de líderes morales se tienen que po-
ner de acuerdo para la toma de decisiones.

Pero extrañamente, cuando uno pensa-
ría que el último informe de actividades, 
estaría salpicado de menciones de la vida y 
obra del líder absoluto de la UdeG en la era 
moderna, Ricardo Villanueva solo le dedicó 
medio minuto de un informe que se exten-
dió a más de dos horas.

Villanueva Lomelí, así se refirió a Raúl 
Padilla en la recta final de la presentación 
de su informe: “Desde aquí, quiero decir 
gracias al licenciado Raúl Padilla, donde 
quiera que esté, estoy seguro que debe es-
tar muy contento y orgulloso de ver que la 
mente colectiva que convocó, sigue unida, 
activa y vibrante. Y sí, licenciado, aquí es-
tamos todos reunidos en el aula más grande 
de esta universidad y yo creo que de todo el 
país, aquí estamos en su querido auditorio 
Telmex”.

Luego de lo cual, coronó la finalización 
del informe con una promesa: “Quiero ha-
cerles una promesa, no importa dónde me 
encuentre, en cualquier lugar, yo seguiré 
soñando, yo seguiré pensando, yo seguiré 
trabajando toda la vida para esta universi-
dad. Gracias querida ‘manada’ hasta pronto 
y hasta siempre”.

SE QUITÓ LA CORBATA Y SE PUSO 
LAS BOTAS
En una de las partes relevantes de su in-

forme, el Ricardo Villanueva se refirió a los 
momentos más importantes que guardará 
en su memoria de su paso por la Rectoría, 
dijo llevarse todos, incluso los más difíciles, 
“porque en ellos se sabe con quién cuentas”, 
planteó.

El sexto y último informe del rector, 
se plasmó a través de una historia que fue 
contada a través de 10 capítulos y fue testi-
ficada por casi 7 mil asistentes al auditorio 
Telmex, entre ellos, ante autoridades uni-
versitarias, estatales, municipales y miem-
bros de la comunidad universitaria.

Dijo que durante estos seis años “hubo 
de todo”, momentos emocionantes y difíci-
les como la amenaza de la pandemia y los 
cientos de marchas realizadas en defensa de 
la autonomía universitaria.

“Pienso cuando nos amenazó una pan-
demia, y esta mente colectiva puso toda su 
inteligencia y sus recursos para cuidar a los 
jaliscienses; pienso en los cientos de mar-
chas en que esta comunidad se vio obligada 
a salir a las calles con toda su fuerza para 
defender su autonomía”, expuso. 

Dijo también que su mayor interés, des-
de el primer día, fue escuchar a la comuni-
dad, por eso, incluso antes de arrancar la ad-
ministración, organizamos una gira por toda 
la Red Universitaria para hacer un diagnós-

tico que nos permitiera conocer, de viva 
voz, las necesidades más urgentes. “Para 
eso, me quité la corbata y me puse las bo-
tas y pude realizar esas giras  para apreciar 
oportunidades de mejora en la infraestructu-
ra de la red, por lo que impulsamos la cons-
trucción de 2 mil 535 obras en las escuelas, 
508 aulas y la conclusión de 178 muros pe-
rimetrales; todo ello, gracias al Consejo de 
Rectoras y Rectoras; además de la apertura 
de seis nuevas preparatorias y cuatro nue-
vos centros universitarios, así como nuevas 
licenciaturas en centros renovados, como el 
Centro Universitario de Guadalajara”.

Recordó que hace 30 años nació la Red 
Universitaria con el objeto de llegar a to-
dos los rincones de la entidad y acercar la 
educación a quienes más lo necesitan. “Esa 
misma filosofía fue la que aplicamos duran-
te esta administración; así pasamos de 287 
mil a 339 mil estudiantes en sólo seis años, 
crecimos la matrícula en 51 mil 748 nuevos 
espacios. Y somos la universidad que más 
aportó para el crecimiento de la matrícula 
en México”, subrayó. 

PREPARATORIA DE 7 SEMESTRES
La atención relevante que dentro de la 

UdeG tiene el sistema de educación me-

EL ÚLTIMO Y NOS VAMOS…
AL GABINETE DE SHEINBAUM

>ENCABEZÓ MOMENTO HISTÓRICO EN LA UDEG

Ricardo Villanueva presentó su sexto y último informe como rector general de la Universidad de Guadalajara en un acto lleno emotividad ante 
un auditorio Telmex de más de 7 mil invitados.

Raúl Padilla López, el líder moral de la Universidad de Guadalajara, fue recordado y reconocido 
por Ricardo Villanueva al agradecerle y expresar que donde quiera que esté, debe sentirse 
orgulloso de ver que la mente colectiva que convocó, sigue unida, activa y vibrante.

Aquí Ricardo Villanueva con el gobernador de Jalisco, Pablo Lemus y Karla Planter, quien a 
partir del próximo martes se convierte en la primera mujer rectora general en la historia de la 
Universidad de Guadalajara.

“Quiero hacerles una promesa, no importa dónde me encuentre, en cualquier lugar, yo 
seguiré soñando, yo seguiré pensando, yo seguiré trabajando toda la vida para esta 
universidad. Gracias querida ‘manada’ hasta pronto y hasta siempre”.

 “Desde aquí, quiero decir gracias al licenciado Raúl Padilla, donde quiera que esté, 
estoy seguro que debe estar muy contento y orgulloso de ver que la mente colectiva que 
convocó, sigue unida, activa y vibrante. Y sí, licenciado, aquí estamos todos reunidos en 
el aula más grande de esta universidad y yo creo que de todo el país, aquí estamos en 
su querido auditorio Telmex”.

6ª INFORME
“No podría estar más orgulloso de saber, que durante mi administración, llegó la pri-
mera presidenta de la historia en la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), con 
Zoé García y el gran trabajo que está haciendo al frente de la organización. Y al mismo 
tiempo, el Consejo General Universitario eligió a la primera Rectora General de la historia 
de nuestra universidad, Karla Planter Pérez”.

“Durante estos seis años “hubo de todo”, momentos emocionantes y difíciles (…) Pien-
so cuando nos amenazó una pandemia, y esta mente colectiva puso toda su inteligencia 
y sus recursos para cuidar a los jaliscienses; pienso en los cientos de marchas en que 
esta comunidad se vio obligada a salir a las calles con toda su fuerza para defender su 
autonomía”.

dia superior, hizo necesaria la creación del 
surgimiento del “Semestre base”, según lo 
planteó Villanueva Lomelí, en aras de con-
tinuar con el compromiso con el alumnado 
en todas las preparatorias y reforzar sus co-
nocimientos.

Este semestre base, sirve para la regu-
larización de los alumnos que saliendo de 
la secundaria quedan registrado en el calen-
dario A del año posterior a su solicitud de 
admisión.

Asimismo, habló de la apertura de seis 
nuevas preparatorias que convirtieron a la 
UdeG en la primera universidad en el país 
en lograr admitir a 100 por ciento de sus as-
pirantes a preparatoria; además, de la “labor 
titánica” de abrir cuatro nuevos centros uni-
versitarios.

Presumió también que durante su admi-
nistración, se duplicó la cantidad de investi-
gadores miembros del Sistema Nacional de 
Investigadoras e Investigadores (SNII), al 
pasar de mil 291 en el año 2018, a 2 mil 136 
en 2025, lo que representa un crecimiento 
de 65 por ciento.

Dijo además que la labor social y el 
compromiso de la casa de estudios con la 
comunidad, pudo ser retribuido por medio 
de diferentes actividades, algunas durante 

la pandemia del COVID-19 y programas 
tales como “Nos late servir”, que se trata de 
brigadas que llevan servicios de salud y de 
diversa índole a lo largo y ancho del estado. 

Si algo ha quedado claro en estos seis 
años –aseguró-, es que cuando Jalisco nece-
sita a su universidad, la UdeG siempre está 
ahí. ¡Somos la manada más solidaria del 
mundo!”, destacó.

LAS PENSIONES ESTÁN
GARANTIZADAS POR 180 AÑOS
En su informe abordó también el tema 

de las pensiones, un tema crítico en la ma-
yoría de las universidades mexicanas y en 
el mundo. En ese rubro, destacó que se re-
formó el Sistema de Pensiones de la univer-
sidad con el fin de garantizar dicho fondo 
para los próximos 180 años, es decir, hasta 
el año 2205.  

Los jaliscienses –dijo-, pagan la univer-
sidad con sus impuestos y ésta es sólo una 
forma de regresarles todo lo que nos dan. 
Quiero agradecer a toda esta comunidad, a 
las trabajadoras y trabajadores, a las y los 
docentes, a los sindicatos, porque demostra-
mos que cuando se tiene una visión de largo 
plazo se alcanzan logros históricos. 

Aplaudió el trabajo de las y los colabo-

radores y directivos de la UdeG, por medio 
de la entrega de diversos reconocimientos: 
“Estos son los pilares de la universidad, los 
que nos hacen ser la gran Universidad de 
Guadalajara”, subrayó.

En temas de igualdad y perspectiva de 
género, dijo que durante esta administra-
ción, y después de casi 200 años, la UdeG 
emitió títulos con el género femenino para 
que licenciadas e ingenieras puedan ser 
nombradas de manera correcta: “Lo que no 
se nombra, no existe y por más de 200 años 
esta universidad les negó ese derecho a las 
mujeres al no nombrarlas. Hasta hace muy 
poco, en los títulos universitarios no existían 
las licenciadas o las ingenieras. Nos parecía 
muy ‘normal’ eso. Falta mucho, muchísimo 
por avanzar en esta agenda, pero hemos 
dado los primeros pasos en la dirección co-
rrecta”, mencionó. 

EL ORGULLO POR LA LLEGADA 
DE LAS MUJERES
Uno de los 10 capítulos en los que sub-

dividió el informe, se lo dedicó muy en lo 
particular al orgullo que siente por la llega-
da de las mujeres a los cargos que durante 
toda la vida les había estado vetado y había 
estado reservado para los hombres.

Y así se expresó: “No podría estar más 
orgulloso de saber, que durante mi admi-
nistración, llegó la primera presidenta de 
la historia en la Federación de Estudiantes 
Universitarios (FEU), con Zoé García y el 
gran trabajo que está haciendo al frente de 
la organización. Y al mismo tiempo, el Con-
sejo General Universitario eligió a la prime-
ra Rectora General de la historia de nuestra 
universidad, Karla Planter Pérez”.

Villanueva Lomelí agradeció a la comu-
nidad universitaria por luchar a su lado para 
defender la autonomía universitaria y lograr 
conseguir, en 2024, el presupuesto consti-
tucional: “Por cada paso en una marcha 
en la que defendimos juntos la autonomía. 
Fueron 194 marchas con la frente en alto. 
La autonomía la da la ley, pero se defiende 
todos los días”, agregó.

Puntualizó que “la Universidad de Gua-
dalajara es una mente colectiva que hace 
más de 30 años comenzó el camino de su 
transformación, convocados por Raúl Pa-
dilla, una de las mentes más brillantes que 
han pasado por esta institución; el licencia-
do Padilla era un árbol, un árbol grande y 
fuerte. Cada árbol se conoce por sus frutos 
y Raúl Padilla dio muchos, muchísimos fru-
tos para esta universidad”, recalcó.

La Universidad de Guadalajara es una mente colecti-
va que hace más de 30 años comenzó el camino de su 
transformación, convocados por Raúl Padilla, una de las 
mentes más brillantes que han pasado por esta institu-
ción”.

Impresionante e imponente el Auditorio Telmex de la Universidad de Guadalajara, esplendoro-
so escenario del sexto y último informe de Ricardo Villanueva Lomelí.

LEMUS CALIFICA A VILLANUEVA
COMO “UN RECTOR VALIENTE”

En su mensaje, el gobernador del 
Estado de Jalisco, Jesús Pablo Lemus 
Navarro, calificó al doctor Ricardo Villa-
nueva Lomelí, como un rector valiente, 
“que ha sabido defender a esta Casa de 
Estudio en momentos difíciles”.

Destacó tres momentos claves en los 
que el Gobierno del Estado y la Univer-
sidad trabajaron en conjunto por el bien 
de las y los jaliscienses: 1.- El primero fue 
conseguir el presupuesto constitucional, 
que trabajamos en aquel entonces y que 

afortunadamente el poder Ejecutivo y la 
Universidad construyeron para que esta 
Casa de Estudio fuera la única en el país 
con este financiamiento; 2.- En los días 
de pandemia y encierro, la Universidad 
y el rector jugaron un rol importante en 
la toma de decisiones para proteger a 
nuestros ciudadanos y 3.- La muerte in-
esperada de un visionario y amigo como 
lo fue Raúl Padilla López, un jalisciense 
que dejó este y muchísimos otros legados.
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“Tenemos que presentar una reforma completa integral al SIAPA, porque la manera en 
que se manejan los recursos es opaca, la manera en que hay una parte de las ciudades 
que no hay servicios, es una política que alguien decide que permanezca en desigualdad 
la mitad de la ciudad”.

ITZUL BARRERA/
DIPUTADA LOCAL DE MORENA EN JALISCO

“Nosotros hacemos política porque nos duelen las cosas, me duelen las madres busca-
doras, me duelen las mujeres víctimas de violencia vicaria que hacen huelgas de ham-
bre afuera de Casa Jalisco, me duelen las hijas y los hijos de víctimas de feminicidios, 
me duelen los animales que son maltratados”.

ITZUL BARRERA/
DIPUTADA LOCAL DE MORENA EN JALISCO

Por Diego Morales Heredia

Una mujer que representa al orien-
te de la ciudad, donde están las 
causas que más adolecen a la so-
ciedad, de izquierda, feminista, 

defensora de los animales, creyente que la 
única forma de combatir la desigualdad es 
atacando las causas y no las consecuencias, 
es la carta de presentación de Itzul Barrera, 
diputada local de Morena.

Creció en un hogar muy politizado, re-
cuerda. Es hija del reconocido periodista 
Jaime Barrera, en su hogar, se desayunaba, 
comía y cenaba política, se hablaba de mo-
vimientos sociales, de lo que pasaba en la 
ciudad, así le nació la inquietud natural por 
incidir en los asuntos de la vida pública. 

“Para mí fue natural que cuando crecí 
era de una forma u otra con lo que tenía en 
la mente, pero quería ser de las personas de 
las que se hablaban porque hacían cosas, no 
por las que dejaban de hacerlo. No hubiera 
sido posible de otra forma”, expresó para 
Conciencia Pública.

El vehículo que eligió para irrumpir en 
la política fue Morena, esto señala porque 
durante su adolescencia y sus veintes, estu-
vo de cerca en los movimientos de las mu-
jeres y encontró en el liderazgo de Andrés 
Manuel López Obrador a una inspiración 
para seguir luchando por estas causas.

“Sí encontré en Andrés Manuel López 
Obrador en su momento a alguien que me 
inspiraba como la verdadera oposición y 
opción de un cambio a nivel nacional, en 
lo local en específico nosotros estábamos 
en una emboscada distinta, quien prometía 
el cambio era MC, que a nivel nacional se 
vende como de izquierda, ha sido un par-
tido neoliberal, de derecha, promotor de la 
desigualdad”.

Agregó: “Para mí era muy sencillo, mi-
litar en un espacio en donde podría tener 
la libertad de hablar de mis ideales y sobre 
mis luchas, o militar en un espacio donde 
tendría que atener a la agenda política de 
personas que toman decisiones a través de 
negocios. Veo en Andrés Manuel a un líder 
que cambió a nuestro país, veo la oportuni-
dad de estar en un partido que por su forma 
de operar te da la libertad de un montón de 
pensamiento”.

Aunque es un activo importante para 
Morena en lo local, también es crítica a 
los asuntos que puedan pasar al interior del 
partido, como lo fue el caso del escándalo 
del diputado federal Cuauhtémoc Blanco. 
“Si hubiera sido diputada federal votaba en 
contra, más allá del discurso, entiendo que 
la comisión no decidía si tenía acceso o no 
a la justicia la posible víctima, pero hubie-
ra sido un mensaje político importante, in-

cluso para él mismo, si presume inocencia 
renunciar al fuero constitucional para en-
frentar el proceso sin esta herramienta. Sé 
que el proceso sigue, creo que yo lo hubiera 
hecho diferente, así hubiera podido dormir 
tranquila por ella y por todas las víctimas”.

Después de un arduo trabajo en calle, 
llegó al Congreso de Jalisco, experiencia 
que en estos meses describe como emocio-
nante, sin embargo, aún está pendiente el 
que pueda incidir de fondo con los temas 
que le aquejan a las personas en las calles, 
pasando ya el proceso de aprendizaje legis-
lativo.

“Ha sido muy emocionante, con una 
gran responsabilidad, cuando vienes de las 
luchas de las calles te das un tope de rea-
lidad de que para construir y cumplir con 
muchas de las luchas que tienes, hay mucha 
gente que no tiene la disposición política 
de acompañarte, a veces es un poco decep-
cionante que no te alcancen los votos para 
tomar una decisión que sabes que la gente 
quiere, más en esta legislatura tan particular, 
ha sido complejo, estamos en el espacio de 
aprendizaje, ya estamos llegando al enten-
dimiento de por dónde darle, quién nos va a 
apoyar con las causas del pueblo, con quién 
no podemos contar, estamos por iniciar una 
etapa más concreta de cumplimiento de me-
tas”.

Pasando este proceso de aprendizaje, 
Itzul Barrera se dice lista para afrontar los 
retos que la mueven, lo que le pide la gente 

en las calles y plasmar los ideales que ha 
construido desde su niñez.

“Nosotros hacemos política porque nos 
duelen las cosas, me duelen las madres bus-
cadoras, me duelen las mujeres víctimas de 
violencia vicaria que hacen huelgas de ham-
bre afuera de Casa Jalisco, me duelen las hi-
jas y los hijos de víctimas de feminicidios, 
me duelen los animales que son maltratados 
y vendidos como cosas para que alguien 
tenga un animal de raza, me duelen las ni-
ñas y niños que padecen hambre, la falta de 
agua y servicios públicos, la falta de trans-
porte público de calidad, que nos roben 50 
centavos en las alcancías, el diseño de pre-
supuestos que se direccionen a la publicidad 
de actores políticos, me duelen muchas co-
sas y eso me mueve a hacer política”.

LEY PEDRO Y SIAPA, SUS PRIORIDADES
En tres meses de trabajo, la legisladora 

ha podido avanzar en propuestas estando en 
el Congreso de Jalisco, en donde destaca la 
Ley Pedro, enfocada en erradicar el maltra-
to animal, también, en la cuestión del SIA-
PA y el abastecimiento de agua, en donde ya 
tuvo su primer gran triunfo en la legislatura. 

“En estos meses de trabajo destacamos 
como primer triunfo el presupuesto, pudi-
mos lograr que los familiares de los desapa-
recidos no pagaran muchos trámites, igual 
para las hijas e hijos de víctimas del femi-
nicidio. Pedimos que la Fiscalía General de 
la República atrajera el caso del activista 

contra la verificación vehicular para que se 
obtuviera un esclarecimiento del crimen. 
Presentamos una iniciativa junto con fuer-
zas parlamentarias para la reforma al Poder 
Judicial local, estamos en la construcción de 
una reforma a la ley de Protección Animal, 
que apodamos la Ley Pedro”.

Subrayó: “Estamos por presentar una 
iniciativa de agua, por la falta de agua en el 
oriente, por la suciedad, por los precios que 
no concuerdan con la calidad del servicio. 
Desde que entramos, algo que noté en cam-
paña es que, en el oriente de Guadalajara, la 
escasez es impresionante, hay colonias que 
tienen meses sin agua, eso no es posible, les 
siguen cobrando el servicio”. 

“Había una práctica legislativa en que 
para evitarles la presión social a los ayunta-
mientos lo mandan directamente al congre-
so, lo que hicimos fue parar que esto pasara, 
lo logramos con Zapopan, que lo voten pri-
mero en su cabildo y le den la cara a la gente 
por los aumentos, así dimos la batalla”.

En enero, Itzul Barrera presentó una ac-
ción de inconstitucionalidad en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación en contra del 
aumento a las tarifas del SIAPA, logrando 
que bajen de la Comisión de Hacienda el 
aumento.

“Empezamos a recibir las notificaciones 
que los ayuntamientos querían hacer los au-
mentos a través del congreso, la subieron a 
la Comisión de Hacienda, convocamos a la 
sociedad para que supieran qué estaba pa-
sando, porque hay una costumbre de votar 
en lo oscurito, nosotros hicimos un llamado 
a manifestarse con sus diputados, fue una 
sorpresa grande la cantidad de vecinos que 
se sumaron. No les dieron los votos para 
aumentar el aumento, decidieron bajar-
lo de la comisión, supongo que hasta que 
puedan negociar los votos, lo celebré como 
un triunfo, ganamos tiempo para que no se 
suba el servicio del agua y logramos hacer 
un bloque de oposición”.

En compañía de algunas legisladoras de 
oposición, ya plantean una reforma integral 
al SIAPA, consideran que es un organismo 
opaco, de mala calidad y espera que en lo 
que queda de año puedan tener noticias al 
respecto.

“Tenemos que presentar una refor-
ma completa integral al SIAPA, porque la 
manera en que se manejan los recursos es 
opaca, la manera en que hay una parte de 
las ciudades que no hay servicios, es una 
política que alguien decide que permanezca 
en desigualdad la mitad de la ciudad. Vamos 
a meter una propuesta de reforma la dipu-
tada Valeria Ávila, Tonátzin Cárdenas y su 
servidora, creo que contaremos con todo el 
apoyo de la oposición”, puntualizó.

ITZUL BARRERA:
“NOSOTROS HACEMOS POLÍTICA 
PORQUE NOS DUELEN LAS VÍCTIMAS”

>IMPULSA LA LEY PEDRO Y REFORMA AL SIAPA

ITZUL BARRERA/ LA ENTREVISTA

Itzul Barrera, diputada local de Morena en Jalisco, de los cuadros jóvenes que irrumpen en la 
política de Jalisco 

DE FRENTE AL PODER

OPINIÓN

KARLA PLANTER Y SU 
CITA CON LA HISTORIA

Óscar 
Ábrego

Por |

Tengo más de tres décadas en los 
medios de comunicación y nunca 
había visto que alguien llegara a 
la Rectoría General de la UdeG 

en un ambiente tan agradable.
Y es que Ricardo Villanueva entrega 

a Karla Planter una Universidad en paz, 
en orden, con un enorme prestigio y una 
opinión pública favorable.

Pero justo son estas cuatro condicio-
nes, las que se convierten en el gran desa-
fío de la primera mujer en asumir una de 
las responsabilidades más altas en Jalisco.

Una señal prometedora es la que vimos 
el jueves pasado, cuando le fue aprobada 
una ambiciosa reingeniería administrativa, 
lo que supone un acomodo orgánico-insti-
tucional ante las condiciones de México y 
el mundo. 

Toma una estafeta pintada de logros, 
entre los que destacan un presupuesto 
constitucional, calificaciones de excelen-
cia en el manejo de las finanzas y la ad-
misión al cien por ciento en nivel prepa-
ratoria.   

Ya lo he consignado en este espacio, 
Ricardo hizo una buena labor. 

Podemos resaltar otro punto no menos 
importante: logró sortear con éxito la au-
sencia de quien fuera el líder absoluto. 

Si en el futuro leeremos algo de su 
aporte, éste tendrá que ver con la habilidad 
que tuvo para cosechar la calma en la tierra 
de la siempre intensa y agitada grilla uni-
versitaria.

Por eso Karla tendrá frente a sí retos 
gigantescos.

Quizás el más evidente se asocia con 
mantener y superar los estándares alcan-
zados por Villanueva, tarea nada sencilla 
y que impone la integración de un equipo 
verdaderamente comprometido y competi-
tivo.

Al respecto, sabemos que Karla tiene 
entre sus cualidades una que le será de bas-
tante utilidad: sabe escuchar.

La necesitará, porque los tiempos que 
se avecinan en el país estarán cubiertos por 
nubes oscuras, y sacudidos por vientos hu-
racanados.

Es por ello que le hará muy bien cons-
truir una vinculación más estrecha con los 
sectores social y empresarial.

Tejer redes amplias y firmes con estos 

grupos, a la par de los partidos en las cá-
maras y los gobiernos, parece que ese será 
uno de los rasgos distintivos de su gestión.

Dicho de otra forma, de los ejes clave 
de su rectorado, será llevar la generosidad 
y conocimientos de la udege a entidades de 
la sociedad civil y el ámbito productivo.

Por otra parte, de seguro, con el andar 
del tiempo atestiguaremos cómo la nueva 
rectora consolidará la transición generacio-
nal que inició Ricardo. 

Además tengamos presente que Karla 
contará con algunas ventajas, la más noto-
ria se deriva de la buena voluntad que el 
gobernador Pablo Lemus y la presidenta 
Claudia Sheinbaum muestran hacia la 
Benemérita. 

Así pues, creo que con su llegada -por 
su personalidad afable y cálida- el clima or-
ganizacional de las comunidades académi-
ca, administrativa y estudiantil, mejorará 
notablemente.

Para concluir quiero poner sobre la 
mesa algo que no he leído ni escuchado: 
tendremos una Rectora General que no se 
distraerá con ambiciones ni intereses de ca-
rácter político-partidista, y eso es una grata 
noticia.

Es Karla Planter y su cita con la his-
toria.

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los secto-

res público y privado, escritor y analista 

A KARLA LE HARÁ MUY 
BIEN CONSTRUIR UNA 

VINCULACIÓN MÁS 
ESTRECHA CON LOS 
SECTORES SOCIAL Y 

EMPRESARIAL, TEJER 
REDES AMPLIAS Y FIRMES 

CON ESTOS GRUPOS, A 
LA PAR DE LOS PARTIDOS 
EN LAS CÁMARAS Y LOS 
GOBIERNOS, PARECE QUE 

ESE SERÁ UNO DE LOS 
RASGOS DISTINTIVOS.

Por Celina Hernández Zazueta

Con mucho entusiasmo el Ayunta-
miento de Navolato celebró con 
entusiasmo el Equinoccio de Pri-
mavera 2025 en el ejido El Teco-

mate, en la sindicatura de Juan Aldama “El 
Tigre”, evento de carácter turístico, cultural 
y ceremonial, fue propicio para la invita-
ción a la reflexión y la renovación personal 
y colectiva, con el objetivo de fortalecer la 
unidad y construir un mejor futuro para el 
municipio.

La organización estuvo a cargo del 
Ayuntamiento de Navolato, en colaboración 
con la Secretaría de Turismo del Gobierno 
del Estado de Sinaloa y el Instituto Navo-
latense de Cultura y Artes, el evento buscó 
promover el turismo local a través de la cul-
tura y las tradiciones. Navolato se posiciona 
como un municipio seguro, lleno de histo-
ria, hospitalidad y experiencias inolvidables 
para los visitantes.

Celebrar el equinoccio simboliza un 
momento universal de equilibrio, recordán-
donos la importancia de encontrar balance 
en nuestras vidas. Representa el inicio de 
una nueva estación, una oportunidad para 
soltar lo viejo y avanzar con esperanza y 
diálogo.

El presidente municipal, Jorge Rosario 
Bojórquez Berrelleza, en su mensaje, acom-
pañado de su esposa, la Dra. Mariela Beru-
men, destacó:

“Hoy celebramos no solo la primavera, 
sino el renacimiento de nuestra comunidad. 

Es momento de dejar atrás conflictos y di-
visiones, y de trabajar juntos en armonía. 
Navolato tiene todo para ser un referente 
turístico: cultura, naturaleza, tradiciones y, 
sobre todo, gente trabajadora y generosa.”

El evento incluyó rituales como el de-
pósito de ofrendas, el encendido del fuego 
sagrado y danzas tradicionales, además de 
una emotiva narración sobre la Piedra La-
brada, un ícono del patrimonio local. Todo 
esto tuvo lugar en un entorno natural que 
inspira paz y conexión con nuestras raíces.

La secretaria de Turismo del Estado, 
Lic. Mireya Sosa Osuna, reconoció el com-
promiso de Navolato por integrar cultura, 
espiritualidad y desarrollo turístico, seña-
lando que “estos eventos nos posicionan 
ante el mundo como un estado que valora 
su pasado, honra su presente y construye un 
futuro turístico sostenible”.

El presidente municipal también agra-
deció al gobernador del Estado, Dr. Rubén 
Rocha Moya, por su constante apoyo:

“Nuestro gobernador ha sido un aliado 
de este municipio. Este evento no sería po-
sible sin su respaldo. Gracias por creer en 
Navolato y en su gente.”

El Equinoccio de Primavera 2025 fue 
más que una ceremonia; fue un llamado a 
la transformación colectiva. Fue una opor-
tunidad para sanar y reencontrarnos como 
comunidad, demostrando que, al trabajar en 
unidad —autoridades, instituciones y ciu-
dadanía— podemos construir espacios de 
paz, cultura y desarrollo.

NAVOLATO CELEBRA EL 
EQUINOCCIO DE PRIMAVERA 
EN EL TECOMATE

>IMPULSAR EL TURISMO CON UNIDAD
EQUINOCIO DE PRIMAVERA

La celebración del equinoccio simboliza un momento universal de equilibrio, recordándonos 
la importancia de encontrar balance en nuestras vidas.

El Equinoccio de Primavera 2025 fue más que una ceremonia; fue un llamado a la transfor-
mación colectiva. Fue una oportunidad para sanar y reencontrarnos como comunidad, de-
mostrando que, al trabajar en unidad —autoridades, instituciones y ciudadanía— podemos 
construir espacios de paz, cultura y desarrollo
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poder ajustes a las 65 rutas que está he-
redando la empresa Caabsa, en el enten-
dido de que el municipio sigue creciendo 
con mucha rapidez.

Lo cierto es que la reingeniería en el 
manejo de la basura le costará al Ayun-
tamiento mensualmente, no más de 10 
millones de pesos, que es el monto que 
se le pagaba a Caabsa, particularmente 
porque en el presupuesto de egresos del 
gobierno municipal, la partida de que se 
dispone para brindar este servicio es de 
130 millones de pesos como tope máximo.

Hoy, el trámite que le da Tonalá a sus 
residuos sólidos es llevarlos a la planta 
de transferencia recién creada en donde 
no duran más de 24 horas y después son 
depositados en dos vertederos privados, 
uno en el municipio de Zapotlanejo y 
otro en el municipio de Ixtlahuacán de 
los Membrillos.

Ahí depositamos con todas las de la 
ley –dijo-, pagamos nosotros y puntual-
mente están siendo monitoreados por 
los municipios, por las autoridades y son 
vertederos que se están cuidando; pero 
insisto, son vertederos en donde nos está 
costando muchísimo y nos va a seguir 
cortando muchísimo y quién es el que 
paga, la obra pública, porque tomamos 
dinero de la obra pública para poder es-
tarle pagando a los rellenos, tenemos que 
estar con una política de separación, de 
concientización a cada uno de los que vi-
vimos en este municipio. 

APREMIA DECIDIR SOBRE CREAR
EL VERTEDERO METROPOLITANO
Cuestionado sobre la posibilidad de 

que esta decisión acelere la creación del 
vertedero metropolitano, el munícipe 
morenista, Sergio Chávez, planteó que 
en días pasados había escuchado decir al 
alcalde de Zapopan, Juan José Frangie, 
que ya se está llenando una de las celdas 
del vertedero de Picachos y que se nece-
sitan invertir 70 millones de pesos para 
construir otra celda, porque en ocho me-
ses podría colapsar Picachos.

Por eso –dijo-, yo sigo insistente en 
crear este Sistema Metropolitano de Re-
siduos Sólidos Urbanos, conocido como 
el ‘Siapa de la Basura’, que por cierto ya 
está aprobado a medias, porque ya forma 
parte del Imeplan y ante las dificultades 
de Picachos, necesitamos centrarnos los 
nuevo alcaldes metropolitanos, para ver 
a dónde vamos a lanzar la basura de los 
siguientes años, cómo podemos entrar 
con un proceso de separación verdadero, 
con una visión metropolitana, por ello la 
petición respetuosa a mis compañeros 
alcaldes metropolitanos, es que nos sen-
temos y fijemos la postura muy clara so-
bre quién le va a entrar y quién no, a este 
tema intermunicipal. 

La decisión clara de todos y cada uno 

–abundó-, parece ser estar interesados, 
pero yo me quedo con los seis de mayor 
urgencia, porque Juanacatlán, Ixtlahua-
cán y Zapotlanejo, tienen sus vertederos 
privados en sus municipios y no tienen 
tanta generación de desechos; pero desde 
El Salto hasta Guadalajara, pasando por 
Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá y Tlajo-
mulco, tenemos que meternos a esa par-
te, yo lo he platicado con el gobernador y 
estoy seguro que lo va a apoyar, porque 
él también ya lo sufrió en dos munici-
pios y tiene esa visión, de cuidar cuánto 
cuesta, a dónde llevar el vertedero, eso 
que lo digan los técnicos, que lo digan los 
estudiosos, no los políticos, porque lue-
go se abren los debates como ya vieron 
lo que sucedió con aquel proyecto fallido 
en el municipio de Tala, se politizó, no lo 
manejaron bien, pues en el estado y en el 
país hay gente capacitada que nos digan 
cómo, dónde y cuánto nos va a costar, 
pero que la decisión ya debe ser clara 
para darle certeza a los habitantes.

Consideró además Sergio Chávez, 
que después de las decisiones de los go-
biernos de Guadalajara y Tonalá, “en El 
Salto el servicio de la recolección de ba-
sura por parte de las empresas de Caabsa 
ya no tiene el pies ni cabeza y en septiem-
bre del siguiente año se van de Tlajomul-
co, aunque yo considero que se deberían 
adelantar y en este mismo año deberían 
poner fin a la concesión de Caabsa”.

TONALÁ ENFRENTA DEMANDAS 
DE CAABSA
Al mismo tiempo, el munícipe tonal-

teca reconoció que el gobierno enfrenta 
denuncias de Caabsa por más de 200 mi-
llones de pesos, debido a que en anterio-

res administraciones se dejaron de rea-
lizar pagos por el servicio y los intereses 
han crecido alarmantemente la deuda.

Así se refirió el alcalde a este proble-
ma que enfrenta su administración: “A 
Caabsa debemos de tratarlo como par-
te de la delincuencia organizada, ya que 
hay infinidad de juicios de otros años, de-
mandando más de 200 y tantos millones 
de pesos, pero ya no van a tener dinero 
para llevar a un juzgador a un café, a 
ofrecerle algo a cambio de que nos aprie-
te; yo tengo fe que entiendan los jueces, 
los magistrados que le siguieron el juego 
muchos años a Caabsa para poder traer-
nos hincados, que eso ya se terminó y que 
cuando ya no van a traer dinero, ya no 
seguirán apretando”.

Esos cobros son injustificados –ex-
puso-, están demandando facturas que 
nunca se pagaron desde hace 15 años y 
ahí las tenían guardadas, empezamos a 
apretar hace 3 años y volvieron a revivir 
estas facturas que nunca se pagaron, des-
graciadamente es un tema difícil de com-
probar ante los jueces, porque simple y 
sencillamente cada mes se usaba que 
mandaban una factura a la Tesorería mu-
nicipal, validado el cobro por no sé quién 
de la dirección de Ecología del municipio, 
en donde aceptaba que habían entrado x 
cantidad de basura o habían recolectado 
tantas toneladas y lo iban dejando como 
‘adefas’, por lo tanto no se puede auditar, 
no se puede rastrear ese es el tema y ahí 
es donde ellos están aprovechando. 

“Incluso yo sufrí, le batallé la primera 
vez que yo fui alcalde del 2015 al 2018, 
esa parte de cómo nos metíamos a revi-
sar, cómo cuadraban las cosas y era un 
desorden, y si revisamos Guadalajara 

también fue un desorden, exprimieron 
a Guadalajara, exprimieron también las 
finanzas de Tonalá y floreció la irregula-
ridad y los problemas ambientales en la 
metrópoli”, sentenció Chávez Dávalos. 

CAABSA SUBSIDIABA CAMPAÑAS
A la pregunta de cuál fue el la razón 

de fondo para que se viniera a menos la 
prestación del servicio por parte de Ca-
absa, el presidente Sergio Chávez expu-
so: “Pues eso, les gustaba más estar dan-
do dádivas campañeras, ellos quisieran 
que cada año hubiera elecciones para 
poder tener alineados a los gobernantes, 
insisto no es de un partido, ya pasaron 
cuatro partidos políticos en los últimos 
20 años en esta metrópoli y es lo mismo, 
ese fue su pecado, irse por el lado políti-
co de dádivas y no la ruta de ponerse a 
trabajar y dar un resultado como decía el 
contrato colectivo”. 

- Entonces, ¿Dejaron de recibir dádi-
vas para las campañas y por eso les qui-
taron la concesión?

- No no no no no…  yo las campaña la 
del 2015, la del 2021  y la del 2024 las que 
he jugado, por supuesto ni los busqué, ni 
me buscaron, no soy de esa parte y vean, 
si vamos con resultados electorales con 
Caabsa o sin Caabsa, con dinero o sin di-
nero, ganamos la de la del 21 y ganamos 
la del 24 y la ganamos bien, el tiempo se 
terminó para Caabsa y se debería irse de 
una manera adelantada también de Tla-
jomulco, lo digo con todo respeto al al-
calde, pero debería de irse para empezar 
parejos todo y podernos ayudar entre los 
municipios. 

“Esta ruta legal, social, administrativa y operativa, inició el primer día de octubre del 
2021 cuando nos recibieron en la administración pasada los pepenadores, los traba-
jadores del tiradero de Los Laureles cuando se anunció el cierre definitivo y ahí inició 
toda una ruta legal, que llevó el área jurídica municipal para acabar con el problema tan 
grave que teníamos de que Tonalá era el basurero de la ZMG”.

REGIDOR JUAN CARLOS VILLARREAL 

“Felicito a todos los integrantes de este pleno, al presidente, por este tema que de ma-
nera responsable estamos actuando y decidiendo por unidad, la satisfacción del deber 
cumplido con quien atenta en contra de nuestro municipio y en contra del medio am-
biente porque no solo tiene el tema aquí, hay que revisar también porque está obligado 
al  saneamiento de los daños que ocasionó en esa zona del municipio”.

NICOLÁS MAESTRO LANDEROS/
SÍNDICO MUNICIPAL

Por Mario Avila

Tal como ocurrió en Guadalaja-
ra, ahora el cabildo de Tonalá 
de manera unánime rechaza la 
solicitud de la empresa Caabsa 

Eagle, para renovar el contrato de reco-
lección de basura que vence el próximo 
domingo 6 de abril del 2025 y con ello 
la empresa que reinó en la Zona Metro-
politana por tres décadas, se va, pero al 
mismo tiempo en el caso del municipio 
tonalteca, deja un grave daño ambiental 
causado en los tiraderos de Los Laureles 
y Matatlán.

La remediación de los daños ambien-
tales, a juicio del presidente municipal, 
de Tonalá, Sergio Armando Chávez Dá-
valos, necesita de una inversión de más 
de los 200 millones de pesos, toda vez que 
poco se ha hecho en el caso de Los Lau-
reles, en donde después de fenecer el con-
trato con Guadalajara solo se dieron a 
la tarea de sepultar con tierra la basura, 
pero sin implementar un sistema de dre-
najes y pivotes para evitar que los lixivia-

dos sigan contaminando el Rio Santiago.
De ahí que el munícipe tonalteca haga 

un llamado a la Fiscalía General de la Re-
pública, para que a través de la Procura-
duría Federal de Protección al Ambiente, 
llame a cuentas a los dueños de la empre-
sa Caabsa Eagle, para que responsan por 
las afectaciones que impactan en la salud 
de los habitantes, no solo de Tonalá sino 
de toda el área conurbada.

Advierte que los riesgos en este mo-
mento, radican en el hecho de que se pue-
dan generar incendios en los predios en 
los que por más de 30 años se convirtie-
ron en el basurero de la ZMG y en un par 
de meses más, el riesgo será en el tempo-
ral de lluvias, que las filtraciones se lleven 
los lixiviados al subsuelo, contaminando 
los mantos freáticos e incluso llevándolos 
hasta el cauce del Rio Santiago.

Sobre el tema, el propio alcalde apun-
tó: “Yo desconozco por qué no han avan-
zado las denuncias en el área de la FGR 
a través de la Profepa, pero se habla de 
que la remediación costará por arriba de 
los 200 millones de pesos, que es en lo que 
está tasado”.

Explicó también que en Los Laureles, 
“tiene tiempo que la empresa hace el mo-
nitoreo y la remediación, pero si ustedes 
van a ese predio, ya no lo hizo a partir 
de que lo sacaron de Guadalajara, ya la 
empresa no tiene dinero y ahí está aban-
donado el trabajo; ahorita no se escurre 
mucho lixiviado porque no es temporal 
de lluvias, pero ya tuvimos otra vez, ayer 
incluso, tuvimos la posibilidad de que 
nuevamente se incendiara el tiradero de 
Los laureles”.

Y reclamó: “El gobierno federal tie-
ne que apretar y llevar ante un juzgado 
a los dueños de la empresa; no queremos 
ver al gerente, o a personas que no son 
los responsables, hay dueños, no son em-
presarios del estado de Jalisco, pero ellos 
son los que deben de responder y esa es 
otra etapa en la que yo estaré sin quitar el 
dedo del renglón y hasta las últimas con-
secuencias”.

GENERAN EN TONALÁ 500 
TONELADAS DE BASURA
Tras la determinación del Cabildo de 

Tonalá, en el sentido de negar a Caabsa la 

ampliación de la concesión por 20 años, 
como era su propuesta, será a partir del 
próximo domingo 6 de abril cuando por 
cuenta propia, el servicio de recolección 
de basura vuelva a considerarse como un 
servicio público, prestado directamente 
por trabajadores del municipio.

Luego de los escarceos entre el go-
bierno de Tonalá y Caabsa, y más concre-
tamente entre el munícipe Sergio Chávez 
en contra de la empresa, el gobierno mu-
nicipal ya se hacía cargo de la recolección 
de los residuos sólidos en la mitad de las 
65 rutas y para ello se adquirieron 40 
unidades, con el fin de hacerse cargo de 
todo el sistema municipal de recolección 
de basura, arrancando en la madrugada 
del próximo 6 de abril. 

Una parte de las unidades son com-
pradas desde la pasada administración, 
entre ellas algunas fueron donadas por 
el Gobierno del Estado; otras (22) son 
arrendadas. Con ello, se estaría pres-
tando el servicio con una eficiencia por 
arriba del 97%, sin embargo, hay planes 
para que en el segundo semestre del año, 
se puedan adquirir 5 unidades más, para 

ECHAN A CAABSA DE TONALÁ;
DEJA GRAVE DAÑO AMBIENTAL

>LE NIEGAN EXTENER CONCESIÓN POR 20 AÑOS

DECISIÓN UNÁNIME DEL CABILDO

Tonalá se une a Guadalajara y El Salto al rechazar extenderle el contrato de recolección de basura al vencerse el mismo este próximo 6 de abril.

“Nos manifestamos a favor de cerrar la puerta a estas empresas que no vienen a abo-
narle nada al municipio, al contrario, que ya no están a la altura de los servicios y las 
exigencias que requiere nuestros ciudadanos y que se les pagó y que están en deuda, 
no solo económica sino histórica; yo creo que el problema no es de colores, es un tema 
de acciones”.

EDGAR JOSÉ MIGUEL LÓPEZ JARAMILLO/
REGIDOR DE ACCIÓN NACIONAL 

“Felicito al presidente por este gran esfuerzo y lucha que se ha realizado. Decir que hoy 
es un día histórico para el municipio de Tonalá, porque no vamos a permitir que empre-
sas con contratos leoninos, lleguen a nuestro municipio, felicidades presidente por el 
respaldo del pueblo con el que se logró esta lucha y felicidades a todos los compañeros 
de este Cabildo”.

JUNCAL SOLANO/
REGIDORA DE MORENA 

El presidente municipal de Tonalá, Sergio Chávez Dávalos, dio a conocer que el Ayuntamiento enfrenta demandas de la empresa Caabsa Eagle 
por 200 millones de pesos y que supuestamente corresponden a facturas no pagadas por pasadas administraciones municipales. 
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“Cada ayuntamiento tiene la obligación de ayudar a todos los campesinos, ir con los 
ejidatarios, ir con los ganaderos, porque es a donde va el campo, ir con los agricultores. 
Y hay apoyos importantes de tecnificación de riegos por 250 mil pesos, paneles solares. 
Hay muchas cosas que la gente se puede beneficiar enormemente”.

“Creo que hoy con el gobierno de México y el gobierno estatal de Jalisco, se han puesto 
de acuerdo para poder apoyar a la gente. Hoy puedo darles un voto de confianza a estos 
dos entes gubernamentales, pero hay que checarlos, hay que estar atentos y vigilantes”.

Por Francisco Junco

El Congreso del Estado de Jalisco 
fue el escenario de un evento sin 
precedentes, cerca de 800 ciuda-
danos del sector rural se congre-

garon para participar en el foro “Programas 
y Apoyos para el Campo 2025”, encuentro 
que fue lidereado por el diputado local del 
Partido del Trabajo (PT), Sergio Martín 
Castellanos, tuvo como objetivo principal 
informar y orientar a los productores sobre 
las nuevas oportunidades de apoyo disponi-
bles en las dependencias de gobierno.

La presidenta del Congreso, Mónica 
Magaña, inauguró la jornada destacando 
la importancia de la colaboración entre las 
distintas bancadas políticas para impulsar el 
desarrollo agropecuario en la entidad y ase-
guró que “la unión de esfuerzos es esencial 
para fortalecer nuestro campo y garantizar 
el bienestar de nuestros productores”, ha-
ciendo énfasis en la necesidad de apoyar a 
los productores y agricultores para que el 
sector rural siga evolucionando y transfor-
mándose.

El diputado Sergio Martín Castellanos, 
quien preside la Comisión de Desarrollo 
Productivo Regional, logró reunir a figuras 
clave en el campo, como el delegado de 
SADER federal, Alfredo Porras Domín-
guez; Alberto Esquer, jefe de Gabinete del 
Gobierno del Estado que encabeza Pablo 
Lemus Navarro; Mario Camarena González 
Rubio, director general de Fomento Agro-
pecuario y Sustentabilidad, ente otros.

El diputado del PT, destacó la impor-
tancia de conocer estos beneficios y cómo 
acceder a ellos, enfatizando que existe la 
necesidad de apoyar a los trabajadores del 
campo, ya que muchas veces no pueden 
acceder a estos recursos porque solicitarlos 
conlleva conocimientos tecnológicos, por 
lo que pidió a los presidentes municipales 
que apoyen a la ciudadanía interesada, para 
que puedan acceder a estos programas sin 
complicaciones.

“Mucha gente se queda sin proyectos 
porque se deben acercar a los ayuntamien-
tos y ahí hay un encargado rural que ponen 
siempre. Ellos deben ayudar a los adultos 
mayores a llenar su documentación, para 
que puedan ser aceptados entre sus papeles 
y cuando se abren las ventanillas”. 

“Cada ayuntamiento tiene la obligación 
de ayudar a todos los campesinos, ir con los 
ejidatarios, ir con los ganaderos, porque es 
a donde va el campo, ir con los agricultores. 
Y hay apoyos importantes de tecnificación 
de riegos por 250 mil pesos, paneles solares. 
Hay muchas cosas que la gente se puede 
beneficiar enormemente”, señaló para Con-
ciencia Pública.

En el evento, Alberto Esquer Gutiérrez, 
subrayó la relevancia del sector agroalimen-
tario de Jalisco y reafirmó el compromiso 
del gobierno estatal para acompañar a los 
productores con acciones concretas en sa-
lud, infraestructura y educación.

Por su parte Mario Camarena, presentó 
los programas de la Secretaría de Agricul-

tura y Desarrollo Rural, que cuentan con el 
mayor presupuesto en el país, enfocado en 
la justicia social para el campo, así como 
explicar las reglas de operación; y, Alfredo 
Porras Domínguez, expuso los programas 
federales de apoyo para este sector.

Los temas tratados incluyeron apoyos 
para unidades de producción, prevención de 
plagas, proyectos agropecuarios regenera-
tivos y acciones ante el cambio climático, 
entre otros.

Y es que, este foro tuvo como objetivo 
principal mostrar las oportunidades de apo-
yo disponibles para los agricultores y gana-
deros, ante los tres niveles de gobierno. El 
campo jalisciense ha sido históricamente el 
motor agroalimentario del país, pero hoy 
enfrenta desafíos que ponen en riesgo su 

futuro. Durante el foro informativo organi-
zado en el Congreso de Jalisco, se urgió el 
apoyo a los pequeños productores y tecnifi-
car el campo.

“Fue algo nunca visto en el Congreso, 
nunca habían llevado a nadie a explicarles a 
la gente. Cerca de 800 personas participaron 
en el foro informativo”, indicó el diputado 
Martín Castellanos.

El escenario del campo jalisciense es 
complejo. La falta de interés por parte de 
las nuevas generaciones ha llevado a una 
gran parte de la juventud a emigrar, bus-
cando mejores oportunidades fuera de la 
agricultura e insistió que “el campo se está 
haciendo viejo”, y agregó que esta situación 
es aún más alarmante si se considera la es-
casa tecnificación en las prácticas agrícolas 

y ganaderas.
La solución, señaló el legislador, radica 

en la combinación de esfuerzos entre los 
gobiernos federal y estatal, que finalmen-
te parecen haberse puesto de acuerdo para 
proporcionar recursos a los pequeños pro-
ductores.

“Creo que hoy con el gobierno de Mé-
xico y el gobierno estatal de Jalisco, se han 
puesto de acuerdo para poder apoyar a la 
gente. Hoy puedo darles un voto de confian-
za a estos dos entes gubernamentales, pero 
hay que checarlos, hay que estar atentos y 
vigilantes”, destacó el legislador, subrayan-
do que el proceso de acceso debe ser mi-
nucioso y evitar que los recursos caigan en 
manos equivocadas.

El acceso a los apoyos, aclaró el diputa-
do, está condicionado a que los agricultores 
y ganaderos cumplan con ciertos requisitos 
fundamentales, entre los que tienen que es-
tar dados de alta en el SAT, tener sus Uni-
dades de Producción Pecuaria (UPPs) en 
orden, y demostrar su actividad agrícola o 
ganadera.

Además, el legislador, mencionó ejem-
plos de apoyos concretos, como la compra 
de ganado para mejorar la calidad de la car-
ne. “En los altos de Jalisco tenemos la me-
jor genética del país”, aseguró, subrayando 
el potencial del estado para mejorar la cali-
dad de sus productos agrícolas y ganaderos.

Los apoyos anunciados incluyen no 
sólo recursos para la compra de ganado, 
sino también para infraestructura, semillas 
y abonos. “Es un gran apoyo lo que se va 
a dar en esta ocasión”, afirmó el diputado y 
destacó la importancia de las iniciativas del 
gobierno federal, como la compra de leche 
por parte de Liconsa, que ha ayudado a ali-
viar el problema de la comercialización de 
este producto.

No obstante, el gran desafío, según el 
legislador, es que muchos de los pequeños 
productores no se acercan a los ayunta-
mientos para recibir la ayuda que necesitan 
y lamentó que “mucha gente se queda sin 
proyectos porque no se acercan a los ayun-
tamientos”. 

En cuanto a los recursos disponibles, 
Sergio Martín detalló que existen apoyos 
tanto a fondo perdido como en modalidad 
de cofinanciamiento. Por ejemplo, para 
aquellos que quieran construir una bodega, 
el gobierno podría financiar el 70 por cien-
to de la inversión, con un máximo de 700 
mil pesos para un proyecto de un millón y 
aseguró que “realmente hay buenos apoyos, 
pero mucha gente no llega a ellos, porque 
no saben llenar los documentos”, insistió, 
señalando que la clave está en estar bien in-
formado y preparado.

El foro “Programas y Apoyos para el 
Campo 2025” representó un esfuerzo sig-
nificativo por parte de las autoridades esta-
tales y legislativas para fortalecer el campo 
jalisciense. La participación activa de los 
productores y la disposición al diálogo son 
elementos clave para enfrentar los retos 
actuales y futuros del sector agrícola en la 
región.

PRESENTAN PLANES DE APOYO PARA EL 
CAMPO EN EL CONGRESO DE JALISCO 

>FORO ORGANIZADO POR EL DIPUTADO SERGIO MARTÍN CASTELLANOS

COMPROMISO CON EL AGRO

El diputado del PT, Sergio Martín Castellanos organizó en el Congreso del Estado el foro “Pro-
gramas y Apoyos para el Campo 2025”.

El foro tuvo como objetivo principal mostrar las oportunidades de apoyo disponibles para los 
agricultores y ganaderos, ante los tres niveles de gobierno.

OPINIÓN

La semana pasada reflexioné sobre 
la necesidad de mantener un equi-
librio en la política, recurriendo a 
las figuras de Sísifo e Ícaro para 

ilustrar cómo el poder, en su naturaleza cí-
clica, siempre conlleva ascensos y caídas. 
Sísifo nos enseñó la persistencia frente a lo 
inevitable; Ícaro, los peligros de volar de-
masiado alto.

Sin embargo, la lección central sigue 
siendo la misma: las caídas son inevitables, 
y el verdadero arte del liderazgo radica en 
saber administrar el poder mientras se tie-
ne, en lugar de sucumbir a su seducción o 
desperdiciarlo en excesos. 

Lamentablemente, los líderes políticos 
actuales parecen haber olvidado esta ver-
dad milenaria, atrapados en un ciclo de am-
bición, arrogancia y desconexión que los 
condena a repetir errores del pasado. Para 
entender este fracaso, recurramos ahora a 
otro mito griego: el de Tántalo, cuya histo-
ria revela con precisión quirúrgica las fallas 
de quienes ostentan el poder hoy.

Tántalo, en la mitología griega, era un 
rey favorecido por los dioses, invitado in-
cluso a sus banquetes celestiales. Sin em-
bargo, su codicia y su arrogancia lo lleva-
ron a traicionarlos: robó néctar y ambrosía 
para compartirlos con los mortales y, en un 
acto aún más atroz, sacrificó a su propio 
hijo Pélope para probar la omnisciencia 
divina. Su castigo fue eterno y cruelmente 
simbólico: condenado en el inframundo a 
estar sumergido en agua hasta el cuello, con 
frutas colgando justo fuera de su alcance, 
Tántalo sufre hambre y sed perpetuas. Cada 
vez que intenta beber, el agua se aleja; cada 
vez que estira la mano hacia las frutas, es-
tas se elevan. Es un tormento de deseo in-
satisfecho, un recordatorio de que el poder 
mal administrado no solo destruye a quien 
lo ejerce, sino que lo deja en un estado de 
miseria eterna.

Los líderes políticos de nuestro tiempo 
son, en muchos sentidos, modernos Tánta-
los. Tienen a su disposición recursos inima-
ginables —dinero, influencia, tecnología, 
apoyo popular— y, sin embargo, parecen 
incapaces de saciar su hambre de más. En 
lugar de usar el poder para construir algo 
duradero, lo despilfarran en proyectos vani-
dosos, promesas vacías o en la persecución 
de una aprobación efímera. 

Pensemos, por ejemplo, en los gober-
nantes que llegan al poder con discursos 
grandilocuentes sobre el bienestar colecti-
vo, pero que pronto se enredan en escán-
dalos de corrupción o en políticas que be-
nefician a unos pocos mientras el resto se 
hunde en la precariedad. El agua está ahí, 
al alcance, pero ellos mismos la alejan con 
sus decisiones.

Uno de los fracasos más evidentes de 
estos líderes es su incapacidad para reco-
nocer la naturaleza cíclica del poder. Como 
señalé antes, el poder no es un estado per-
manente; es un flujo, una marea que sube y 
baja. Sin embargo, muchos actúan como si 
su mandato fuera eterno, como si las elec-
ciones, las crisis o las revoluciones no estu-
vieran ya gestándose en el horizonte. Esta 
miopía los lleva a priorizar el corto plazo 

sobre el legado, a gastar su capital político 
en victorias superficiales en lugar de sem-
brar las bases para una estabilidad futura. 
Tántalo, al menos, tuvo la excusa de la ten-
tación divina; nuestros líderes solo tienen la 
excusa de su propia ceguera.

Otro aspecto del tormento de Tántalo 
que resuena en la política actual es la desco-
nexión con las necesidades reales de la gen-
te. El rey griego, en su afán por impresionar 
a los dioses, olvidó a los mortales que de-
pendían de él. Hoy, vemos líderes que pa-
recen más interesados en las cámaras, los 
titulares o las cumbres internacionales que 
en las calles de sus propios países. Mientras 
el agua de la confianza pública se evapo-
ra y las frutas de la prosperidad se alejan 
de las mayorías, ellos siguen estirando las 
manos hacia una gloria personal que nunca 

alcanzan.
Pensemos en los discursos vacíos sobre 

el cambio climático mientras las emisio-
nes siguen subiendo, o en las promesas de 
igualdad que se diluyen en estadísticas de 
pobreza creciente. Es el mismo patrón: el 
poder está ahí, pero su administración es un 
espejismo.

La arrogancia, quizás el pecado más 
grave de Tántalo también define a muchos 
líderes actuales. Creyéndose intocables, 
subestiman las consecuencias de sus actos. 
Tántalo pensó que podía engañar a los dio-
ses; los políticos de hoy creen que pueden 
engañar a la historia. Pero el poder, como 
el agua y las frutas del mito, siempre en-
cuentra la manera de escaparse de quienes 
lo maltratan. Las revoluciones, las urnas o 
simplemente el paso del tiempo terminan 

por recordarnos que nadie es inmune a la 
caída. Ejemplos sobran: regímenes que 
parecían inexpugnables han colapsado en 
meses, presidentes que se creían imprescin-
dibles han sido olvidados en semanas. El 
ciclo sigue su curso, implacable.

Entonces, ¿por qué fallan estos líderes 
en administrar el poder? Porque, como 
Tántalo, han perdido de vista el propósito 
del privilegio que se les otorgó. El poder no 
es un fin en sí mismo, sino una herramienta 
para servir, para equilibrar, para construir. 
Sin embargo, en lugar de aprender de las 
caídas de sus predecesores, se entregan a la 
misma codicia, la misma desconexión, la 
misma arrogancia. No ven que el agua y las 
frutas no están fuera de su alcance por un 
capricho del destino, sino por sus propias 
manos. El tormento no es el castigo; el tor-
mento es la incapacidad de aprender.

Volviendo a Sísifo e Ícaro, la lección 
se completa con Tántalo: el poder exige 
humildad, paciencia y sacrificio. Sísifo nos 
enseñó a seguir empujando la roca; Ícaro, a 
no volar demasiado cerca del sol; Tántalo, 
a no “estirar la mano” hacia lo que no po-
demos sostener. 

Los líderes actuales, atrapados en su 
propio inframundo, podrían evitar su desti-
no si tan solo miraran hacia arriba y recono-
cieran que el poder no se trata de acumular, 
sino de administrar con sabiduría. Hasta 
que no lo hagan, seguirán condenados a ver 
cómo el agua se aleja y las frutas se elevan, 
mientras el ciclo del poder, eterno e indife-
rente, espera su próxima caída.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

POLÍTICOS QUE NO APRENDEN 
A ADMINISTRAR EL PODER

EL TORMENTO DE TÁNTALO

LOS LÍDERES POLÍTICOS DE NUESTRO TIEMPO SON 
MODERNOS TÁNTALOS. TIENEN A SU DISPOSICIÓN 
RECURSOS INIMAGINABLES, DINERO, INFLUENCIA, 

TECNOLOGÍA, APOYO POPULAR, Y, SIN EMBARGO, PA-
RECEN INCAPACES DE SACIAR SU HAMBRE DE MÁS. 

EN LUGAR DE USAR EL PODER PARA CONSTRUIR ALGO 
DURADERO, LO DESPILFARRAN EN PROYECTOS VANI-
DOSOS, PROMESAS VACÍAS O EN LA PERSECUCIÓN DE 

UNA APROBACIÓN EFÍMERA. 

En la mitología griega, el tormento de Tántalo consistía en pasar hambre y sed, rodeado de frutas y agua, sin poder comerlas.
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OPINIÓN OPINIÓN

OPINIÓN

EL CUAU, FUERO 
Y PODER

Iván 
Arrazola

Por |

La filosofía política de Platón ad-
vertía sobre los peligros que con-
lleva el poder político cuando es 
ejercido sin sabiduría ni virtud. 

Para el pensador griego, el poder político 
otorga una libertad aparentemente ilimita-
da, y en manos de personas sin formación 
ética, puede derivar en corrupción e injusti-
cia. Esta reflexión, aunque formulada hace 
varios siglos, encuentra eco en la política 
contemporánea, particularmente en el caso 
del diputado Cuauhtémoc Blanco.

Acusado por su media hermana de 
intento de violación, Blanco ha recibido 
el respaldo prácticamente unánime de su 
partido político, lo que ha impedido que 
se le retire el fuero para que enfrente la 
justicia como cualquier otro ciudadano. 
Este caso no solo ilustra las advertencias 
de Platón, sino que evidencia la manera 
en que el poder político, lejos de estar al 
servicio del bien común, puede funcionar 
como un escudo para quienes se benefi-
cian de sus privilegios.

El contraste entre este respaldo y las 
promesas del oficialismo ilustran las con-
tradicciones de la Cuarta Transformación. 
El movimiento que llegó al poder con la 
promesa de transformar la vida pública, 
erradicar la impunidad y acabar con los 
privilegios, hoy se ve envuelto en prácticas 
que desmienten su discurso. Las imágenes 
de diputadas coreando “¡No estás solo!” 
a Cuauhtémoc Blanco dentro del recinto 
legislativo no solo resultan indignantes, 
sino que son la expresión simbólica de una 
clase política que prioriza la protección in-
terna sobre el acceso a la justicia.

Más preocupante aún que la votación 
que evitó el desafuero son las declaracio-
nes de los líderes del partido. La presiden-
ta de la República, Claudia Sheinbaum, 
minimizó las acusaciones al afirmar que 
carecen de sustento, señalando que provie-
nen de un fiscal “corrupto”, en referencia 
a Uriel Carmona. En lugar de fortalecer 
la confianza institucional y abrir paso al 
esclarecimiento, su postura debilita el dis-
curso de legalidad y justicia que ha intenta-
do sostener desde el poder.

Esta inconsistencia le cobra factura. 
Cada vez es más difícil sostener una na-
rrativa coherente entre los principios que 
enarbola públicamente y las decisiones 
políticas que toma. Su frase de campaña 
—“No llego sola, llegamos todas”—, que 
prometía un liderazgo con perspectiva de 
género e inclusión, se vacía de contenido 
cuando su partido protege a un personaje 
acusado de violencia sexual. Lo que alguna 
vez representó sororidad, hoy se desdibuja 
frente a la realidad de miles de mujeres que 
no encuentran justicia en el sistema.

Las voces internas de diputadas de Mo-
rena que se atrevieron a disentir tampoco 
fueron bien recibidas. El coordinador de 
la bancada morenista, Ricardo Monreal, 
respondió a las diputadas que exigieron el 
desafuero acusándolas de “querer conver-
tirse en heroínas temporales”. Estas pala-
bras revelan la incomodidad que produce 
cualquier forma de autonomía crítica den-
tro del partido y evidencian que la priori-
dad es proteger a los poderosos dentro del 
partido, incluso a costa de principios fun-
damentales como la justicia y la rendición 
de cuentas.

Incluso Ricardo Monreal sugirió que 
el caso forma parte de una guerra sucia, al 

declarar que “se aprovecha la coyuntura 
para atacar a Morena, atacar a la mayoría”. 
Monreal, conocido por su pragmatismo y 
habilidad para maniobrar dentro del ofi-
cialismo, ha dejado en claro en diversas 
ocasiones que su lealtad no está necesa-
riamente con las causas sociales ni con los 
principios que su partido dice defender, 
sino con la preservación del poder y la es-
tabilidad interna del grupo gobernante

Del mismo modo, la declaración de la 
secretaria de la Mujer, Citlalli Hernández 
—quien aseguró que “el gobierno no pro-
tege a nadie, sólo al pueblo de México”—, 

suena vacía frente a los hechos. La protec-
ción brindada a Blanco contradice de for-
ma contundente esa afirmación. En un país 
donde miles de mujeres enfrentan violen-
cia, denuncian sin ser escuchadas o buscan 
a sus familiares desaparecidos sin respaldo 
del Estado, las declaraciones oficiales no 
solo resultan insuficientes, sino ofensivas.

Frente a la creciente presión mediática 
y social, la presidenta intentó recomponer 
su imagen solicitando a Blanco que acudie-
ra voluntariamente a declarar ante la fisca-
lía. No obstante, al contar con fuero cons-
titucional, dicha acción carece de eficacia 
legal. El mensaje de fondo permanece: sin 
el retiro del fuero, no hay una posibilidad 
real de que la justicia actúe con indepen-
dencia.

En este contexto, la principal perjudi-
cada por el manejo político del caso no es 
solo la imagen del partido, sino la propia 
presidenta. Su negativa a asumir una postu-
ra firme ante un hecho de gravedad pública 
la coloca en una contradicción profunda 
entre su liderazgo y su responsabilidad. 
Proteger a un personaje por razones de cál-
culo político no solo traiciona la promesa 
de cambio, sino que refuerza la percepción 
de que el poder en México, lejos de demo-
cratizarse, sigue sirviendo para blindar a 
los mismos de siempre.

EL CONTRASTE ENTRE 
ESTE RESPALDO Y 

LAS PROMESAS DEL 
OFICIALISMO ILUSTRAN 
LAS CONTRADICCIONES 

DE LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN. 

EL MOVIMIENTO QUE 
LLEGÓ AL PODER 

CON LA PROMESA DE 
TRANSFORMAR LA VIDA 
PÚBLICA, ERRADICAR LA 

IMPUNIDAD Y ACABAR 
CON LOS PRIVILEGIOS, 
HOY SE VE ENVUELTO 
EN PRÁCTICAS QUE 

DESMIENTEN SU 
DISCURSO.

DISCIPLINA 
EN BLANCO

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

En el contexto militar la disciplina 
se refiere a la obediencia a las ór-
denes y la adhesión a las normas 
y procedimientos. En las orga-

nizaciones, la disciplina es la observancia 
de las reglas y normas de funcionamiento 
interno y es obvio que dichos lineamientos, 
órdenes y normas son establecidos por al-
guien que tiene la jerarquía para imponer-
los y hacer que se cumplan.

Por ello me asalta la duda acerca de 
quién pudo ser el autor de la instrucción 
para que, en acción concertada, la mayoría 
de las fracciones legislativas decidieran 
proteger con el manto del fuero constitu-
cional a un diputado acusado de cometer 
delitos que para nada tienen que ver con su 
función legislativa y que además, son con-
trarios a las tesis e ideología sobre cuestio-
nes de género que impulsan.

Evidentemente se trató de un acto 
de disciplina partidista impuesto aún en 
contra de convicciones de muchos de sus 
miembros, pero se impuso un desconoci-
do e inexplicable interés superior para el 
cual no encuentro justificación más que la 
complicidad, no en la ejecución del delito 
imputado, sino en alguna obscura compo-
nenda de mayor calado.

Se explica que el PRI haya acompaña-
do a Morena en este affaire. Su líder Ale-
jandro Moreno, tiene una causa abierta 
para su desafuero y apoyar la resolución 
protectora creaba precedentes para su pro-
pio caso personal, aún congelado en la co-
misión instructora, y por ello su fracción, 
disciplinadamente votó en bloque a favor. 
Pero es difícil de entender tratándose de 
Morena y su aliado el partido verde. Su 
actuación se contrapone con su discurso a 
favor de las víctimas de delitos, especial-
mente los cometidos en contra de las muje-
res y la disciplina se impuso aún en contra 
de la voluntad de su bloque de legisladoras 
indignadas.

Esto nos lleva a la primera interrogan-
te, ¿Quién impone la disciplina en More-
na? ¿Su pastor Ricardo Monreal, la líder 
del partido o la presidenta, con A, de la 
república como jefa y estandarte del movi-
miento? ¿Fue alguien más, con peso moral 
sobre el movimiento, quien pudo girar la 
instrucción?

Desde la presidencia se matiza aconse-
jando al imputado protegido a que acuda 
ante la autoridad  lo cual se explica para 
mantener su postura como mujer, pero po-
litiza y justifica al insinuar intereses polí-
ticos detrás, lo que la deja en el fondo, en 
acuerdo con la actuación, con espíritu de 
cuerpo, de la fracción legislativa de su par-
tido.

Se entiende que se quiera proteger al 
movimiento del desprestigio, pero si esa 
fue la causa, el efecto resultó inverso. La 
mácula ya está impuesta y revestirla de 
impunidad no la borra, por el contrario, 
crea otra más amplia pues tiñe al resto de 
complicidad o complacencia. Muy legiti-
mas las exigencias de quienes se negaron 

a cumplir con esa disciplina impuesta por 
la difusa trinidad jerárquica. Alarma que 
la instrucción protectora haya surgido de 
la punta de la pirámide pues el mensaje es 
claro. La corrupción, el abuso de autori-
dad, los excesos, se permiten si estas en el 
movimiento, apoyando y protegiendo los 
espacios de poder. En este caso la formali-
dad legislativa se cumplió sin embargo en 
otros, bastó la palabra presidencial para la 
exoneración y la inacción judicial cono fue 
con el director de Segalmex, o el director 

del Insabi, que pese a ser las más grandes 
afectaciones patrimoniales de un sexenio, 
gozan de total impunidad y encubrimiento.

En razón de lo exhibido hasta hoy, la 
pertenencia al partido es garantía de impu-
nidad, de protección política, como si en el 
prestigio personal de uno de los miembros 
estuviera implícita la condición moral del 
movimiento. El espíritu de cuerpo se impo-
ne y confluyen inocentes y culpables, con-
vencidos y oportunistas en contubernios de 
protección, encubrimiento e impunidad. 
No se entiende el beneficio de proteger po-
líticamente a alguien que no tiene capital 
político detrás, que arroja más negativos 
que positivos al movimiento, asumiendo el 
costo de la fractura o la desavenencia inter-
na. El saldo de este affaire no es favorable a 
pesar del pírrico triunfo y sienta en cambio 
las bases para que la desunión y el conflicto 
hagan implosión en el partido gobernante.

La disciplina se impuso, y la duda 
persiste. ¿Quién determinó que así fuera? 
¿La ausente presidenta de un partido que 
no termina por serlo, el coordinador de la 
fracción con su agenda personal, la supre-
ma autoridad formal o la autoridad moral 
del movimiento? Habrá que despejar la 
duda, algún día si sucede, así como cono-
cer la razón inescrutable que fundamentó 
la directriz.

OPINIÓNDESDE LOS CAMPOS DEL PODER

¿QUIÉN IMPONE LA 
DISCIPLINA EN MORENA? 

¿SU PASTOR RICARDO 
MONREAL, LA LÍDER 
DEL PARTIDO O LA 

PRESIDENTA, CON A, DE 
LA REPÚBLICA COMO 
JEFA Y ESTANDARTE 

DEL MOVIMIENTO? ¿FUE 
ALGUIEN MÁS, CON 

PESO MORAL SOBRE EL 
MOVIMIENTO, QUIEN PUDO 
GIRAR LA INSTRUCCIÓN?

OPINIÓN

PODREDUMBRE 
LEGISLATIVA

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

La 4T y cualquier gobierno de 
izquierda populista sabe que 
solo en la pobreza del pueblo 
pueden permanecer en el poder. 

Así lo hizo Hugo Chávez y hace Nicolás 
Maduro en Venezuela; lo hicieron los her-
manos Fidel y Raúl Castro y hace Miguel 
Díaz-Canel en Cuba, y lo hizo Andrés Ma-
nuel López Obrador y continúa Claudia 
Sheinbaum en México. Ellos son quienes 
ponen los grilletes de la pobreza a millones 
de seres en desgracia.

Por sexenios, nuestros presidentes 
fueron omisos y permisivos ante los gran-
des -y pequeños- carteles de la droga, el 
secuestro y los derechos de piso, aunque 
jamás como lo fue Andrés Manuel López 
Obrador; por su parte, los presidentes nor-
teamericanos nos dejaron perder nuestro 
rumbo y legalidad pues nosotros no éra-
mos ni somos sus niños en casa ajena. 

Hoy día, México ha mejorado en su 
combate los cárteles de la droga tras las 
amenazas arancelarias de Donald Trump 
y él nos lo ha cantado en la cara. Me duele 
reconocerlo, pero es verdad. Otro nos im-
puso un alto y su voluntad, y empezamos 
a mejorar, más calladitos y bonitos.

El gobierno norteamericano de Donald 
Trump, con motivo de la evaluación anual 
de amenazas en la comunidad se centró 
en los cárteles de la droga, señalando que 
aquellos “ponen en peligro la salud y la 
seguridad de millones de norteamericanos 
y contribuyen a la inestabilidad regional”. 
Vale fijar nuestra atención en el fondo de 
tal declaración, trasladándola a México: 
“Los cárteles de la droga ponen en peli-
gro la salud y la seguridad de millones de 
mexicanos y contribuyen a la instabilidad 
de estados y amplias regiones del país; por 
ello, no deben ser tratados como ‘seres 
humanos comunes’ tal cuál lo hizo el go-
bierno de Andrés Manuel López Obrador”. 
Son los malos de nuestra aventura nacional 
y debe dejárseles sin aliento.

El gobierno norteamericano ha ido más 
allá al señalar que tales organizaciones cri-
minales, con sede en México, “están inten-
sificando los ataques letales […] con sus ri-
vales y las fuerzas de seguridad mexicanas 
utilizando artefactos explosivos improvisa-
dos, incluidos minas terrestres, morteros y 
granadas”. A estos sujetos, AMLO los de-
fendió, cuidó y alentó al visitarlos en los 
territorios a ellos cedidos en estados como 
Sinaloa o Tamaulipas. Por ello, debe con-
siderársele, a López Obrador, como parte 
de tales grupos de criminales. Que quede 
claro, México no se liberará de aquellos 
criminales mientras el expresidente López 
Obrador no sea detenido y entregado a jui-
cio en Estados Unidos. Claudia Sheinbaum 
seguirá sin gobernar mientras no se liberé 
de ese lastre de corrupción.

Leí que “los grandes movimientos so-
ciales surgen cuando las mentes brillantes 
se cansan de ser dominados por ignoran-
tes”. Por sexenios, hubo quienes levanta-
ron su voz de denuncia ante el creciente 

poderío de los cárteles del delito, pero los 
gobiernos en turno se inventaron una y 
mis excusas para no detenerlos; llegué a 
escuchar, dentro de los gobiernos federal 
y estatales, que el propio secretario de la 
Defensa Nacional cobraba su tolerancia y 
permisividad. No sé qué tan ciertas fueron 
tales afirmaciones, pero, sin duda, hubo 
negligencia, y mucho ha estado mal en el 
Estado mexicano.

Sí, sin duda, Andrés Manuel López 
Obrador es culpable de todos los narco-

negocios en su mandato y toda la macro 
corrupción dentro de su gobierno.

La vida nos muestra nuestras vergüen-
zas públicas a diario. Recién asistimos a la 
más vergonzante muestra de la pobreza de 
alma e indignidad de diputados federales. 
Diputados de Morena y sus aliados del Ver-
de y el PT, junto a diputados y diputadas 
del Revolucionario Institucional, salvaron 
al diputado Cuauhtémoc Blanco de ser lle-
vado a juicio por posibles delitos sexuales 
en contra de diversas mujeres; vaya ver-
güenza y podredumbre de legisladores. 

No se trataba de condenar a Blanco 
sino de permitir aclarar acusaciones de 
mujeres dolidas; pero en el México salvaje 
del poder abusivo, los maleantes se prote-
gen unos a otros, unas a otras. Se perdió la 
oportunidad de escuchar el dolor de muje-
res ofendidas y de “limpiar el buen nom-
bre” de un exgobernador muy mediocre. 
En el mes de marzo, el mes de la mujer, se 
callaron las voces de mujeres ofendidas… 
quizá por ello, el 8 de marzo sigue sien-
do tan enrabiado. Se pudo escribir mejor 
la historia de esta legislatura, pero quedó 
manchada de podredumbre y servilismo.

Por desgracia, seguimos siendo una 
nación sujeta a hombres y mujeres de muy 
baja ralea en cuestiones del poder político.

HOY DÍA, MÉXICO 
HA MEJORADO EN 
SU COMBATE LOS 

CÁRTELES DE LA DROGA 
TRAS LAS AMENAZAS 

ARANCELARIAS DE 
DONALD TRUMP Y ÉL 
NOS LO HA CANTADO 

EN LA CARA. ME DUELE 
RECONOCERLO, PERO 

ES VERDAD. OTRO NOS 
IMPUSO UN ALTO Y SU 

VOLUNTAD, Y EMPEZAMOS 
A MEJORAR, MÁS 

CALLADITOS Y BONITOS.

LOS NARCO 
GRINGOS 

(2A. PARTE)

Gerardo 
Rico

Por |

Un broker es un individuo que se 
maneja de manera independiente  
para concretar negocios entre un 
productor y un vendedor o distri-

buir a cambio de una cuota. El broker se en-
carga de toda la infraestructura y la logística  
para mover la droga del punto de partida  al 
punto final. La particularidad de su trabajo 
consiste en que no tienen nunca a su cargo 
la responsabilidad de ingresar la droga a Es-
tados Unidos.

“En Estados Unidos un broker no marca 
una diferencia, no distingue; tanto puede tra-
bajar  con el cártel de Juárez, como con el de 
Sinaloa, con los Zetas, o con los tres al mis-
mo tiempo”. La particularidad de un broker 
del narcotráfico gringo es que no tiene leal-
tades, ni firma contratos de exclusividad con 
nadie: trabaja para el mejor postor, con el 
cártel que mayores beneficios económicos 
le aporte, con narcotraficantes pequeños o 
con cualquier grupo criminal.

Cuando le salen bien las cosas, el broker 
hace un negocio redondo porque técnica y 
financieramente recupera todo el dinero que 
invierte, sin contar los dólares  que se em-
bolsa  y que tiene garantizado bajo el acuer-
do con los cárteles del narcotráfico interna-
cional su porcentaje de ganancia. Hay que 
reiterar: en Estados Unidos no hay cárteles, 
sino pandillas y narcotraficantes indepen-
dientes. 

En el libro “Los Narcos Gringos”, Una 
radiografía inédita del tráfico de drogas en 
Estados Unidos del periodista Jesús Esqui-
vel, se pregunta ¿Cuánto dinero le cuesta 
a un broker fletar la droga de los cárteles 
mexicanos? De acuerdoal Oscar Hagelsieb, 
quien fue agente especial del Servicio de 
Control de Inmigración y Aduanas de los Es-
tados Unidos (ICE) y se infiltró en agrupacio-
nes de motociclistas que trasladan droga a lo 
largo y ancho de la Unión Americana, señaló 
que las cantidades de pago dependen del tipo 
de droga que se trate y del destino final de la 
misma.

“El transporte de un kilo de cocaína  que 
se lleva de El Paso a la zona de Chicago se 
puede cobrar hasta en dos mil dólares. El 
dinero que el broker paga a la empresa de 
camiones de transporte público o comercial, 
o al chofer independiente, no sale directo de 
su bolsillo sino del de los distribuidores de la 
mercancía  en Estados Unidos, quienes a su 
vez  la entregan a sus despachadores, que al 
menudeo la venden en calles, escuelas, cen-
tros nocturnos de diversión, bares, cantinas, 
iglesias, centros financieros y hasta a domi-
cilio”.

Una parte importante de la violencia que 
existe en Estados Unidos tiene que ver con 
las disputas entre pandilleros por el control 
del tráfico de drogas al menudeo, de acuerdo 
al jefe de Operaciones de la DEA Jak Riley. 
Matiza que las pandillas callejeras y las ban-
das o clubes de motociclistas de su país son 
una necesidad del narcofráfico internacional: 
define sus actividades como “crimen organi-
zado urbano”.

La eliminación de las pandillas callejeras 
es una tarea casi imposible de concretar, por 
lo menos mientras se mantenga la tendencia 
a la alza en la demanda y el consumo de dro-
gas en Estados Unidos. Al problema de narco 
pandillas callejeras hay que sumar el de las 
bandas o clubes de motociclistas involucra-
dos  en el tráfico de drogas provenientes  de 
México.

“Los conocemos como autlow motor-
cycle gangs, son pandilleros que se hacen pa-
sar por integrantes de clubes de motociclismo  
recreativo, cuando en realidad son delincuen-
tes”, señala Oscar Hagelsieb. Existe un últi-
mo escalón del narctráfico en Estados Unidos 
en relación con las pandillas callejeras: la 
distribución y la venta de droga  dentro de las 
cárceles municipales y estatales.

Miembros de las pandillas acuden a tien-
das de autoservicio para robar cualquier cosa 
e intencionalmente se dejan arrestar por la 
policía. Les inician juicios en los que reciben 
sentencias de tres o cuatro años y a través de 
redes establecidas dentro de las prisiones pri-

mero dominan el territorio y posteriormente 
inician con la distribución de droga que es 
introducida por familiares, amigos y hasta 
personas que son enviadas por los líderes de 
las pandillas

Otra manera de repartir droga en todo el 
territorio de Estados Unidos son los narcoca-
mioneros, al igual que los motociclistas la ta-
rifa es de acuerdo al tipo de droga y al destino 
final donde se entregará. En las compañías 
de transporte interestatal existe un personaje 
clave para la logistica del traslado de droga y 
es el despachador, “un despachador tiene la 
capacidad de poner un camión en cualquier 
parte de la Unión Americana. Regularmente 
es un operador directo del broker y de los cár-
teles mexicanos”.

Los operadores que trabajan para empre-
sas de carga comercial privada son una pieza 
importante para el rompecabezas del narco-
tráfico en Estados Unidos. Con pagos meno-
res a los que reciben los narcocamioneros que 
salen de la frontera sur con cargamentos de 
droga, sus colegas de empresas privadas re-
gularmente hacen fletes dentro de un mismo 
estado. Más del 65% de las 500 mil empresas 
de transporte de carga comercial infraestatal 
que tiene registradas el Departamento del 
Transporte, tienen su sede en los cuatro es-
tados de la frontera sur de Estados Unidos: 
Texas, Arizona, Nuevo México y California.

Las ganancias del narcotráfico en México 
ascienden a más de 500 mil millones de dó-
lares al año. Analistas en México y Estados 
Unidos coinciden que al Presidente Donald 
Trump lo que menos le interesa es acabar 
con los cárteles de la droga en nuestro país 
y viene por las ganancias del narco, ante el 
quiebre económico y el déficit que muestran 
los números de la Unión Americana.

“LOS CONOCEMOS 
COMO AUTLOW 

MOTORCYCLE GANGS, 
SON PANDILLEROS QUE 
SE HACEN PASAR POR 

INTEGRANTES DE CLUBES 
DE MOTOCICLISMO  

RECREATIVO, CUANDO 
EN REALIDAD SON 

DELINCUENTES”, SEÑALA 
OSCAR HAGELSIEB.
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ATORA “TÓMBOLA” AVANCE DE 
REFORMA JUDICIAL EN JALISCO 
Por  Francisco Junco

La Reforma al Poder Judicial se en-
cuentra estancada en el Congreso 
de Jalisco, por la falta de consen-
sos entre las diferentes bancadas. 

El punto de mayor conflicto, de acuerdo con 
un sondeo que realizó Conciencia Pública, 
entre algunos legisladores de las diferentes 
bancadas, es el método de elección de can-
didatos a jueces, magistrados y ministros.

Para Morena y sus aliados, con clari-
dad y sin margen de negociación, la elec-
ción debe ser mediante un procedimiento 
de selección de probabilidad o en términos 
más simples por medio de tómbola, como 
ya lo hizo la federación, sin embargo, la 
oposición, que tampoco cede en su postura, 
asegura que la elección de jueces no puede 
dejarse al azar, ni en un sorteo, y proponen 
que los aspirantes sean seleccionados con 
base en su trayectoria y la obtención de un 
mínimo de firmas ciudadanas.

Y es que, la fecha para que la propuesta, 
este a disposición del Pleno, para su aproba-
ción o rechazo, venció el pasado 15 de mar-
zo, de acuerdo al mandato constitucional, 
pero debido a diferentes desacuerdos de los 
grupos parlamentarios, dicha Reforma no 
ha podido ver la luz en Jalisco. 

Otro factor de retraso, a decir del gru-
po parlamentario de Morena, fue el análisis 
y estudio de siete propuestas que llegaron 
al Congreso para realizar la Reforma Judi-
cial. Las fracciones de Morena y aliados; 
el Partido Acción Nacional; Movimiento 
Ciudadano y Hagamos, respectivamente 
presentaron sus propuestas, además de la 
que anunció el gobernador del estado, Pa-
blo Lemus; otra del Colectivo de Abogacía 
del estado de Jalisco y una más del mismo 
Poder Judicial.

La diputada Norma López Ramírez, de 
Morena, presidenta de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales y Electorales, donde se 
encuentra el dictamen, confirmó que éste, 
ya está realizado, lo único que están espe-
rando es que los presidentes de las distintas 
fuerzas parlamentarias, que integran la JU-
COPO, lleguen a un acuerdo para determi-
nar si se realiza la insaculación.

“En este momento, mi dictamen se en-
cuentra con insaculación y seguiré insistien-
do con ello. Pero si hay causas extraordina-
rias en las cuales se me requiera, porque ya 
llegaron al consenso para obtener la mayo-
ría calificada que se requiere, que son los 26 
votos de los integrantes del Congreso, pues 
tendría que cambiarle. Sin embargo, dudo 
mucho que cambie el pensar de la bancada 
de Morena. Lo que queremos es que la Re-
forma estatal este empatada con la Reforma 
Federal”, resaltó la morenista.

Aseguró que, más allá de controversias, 

tanto la bancada de Morena, la Comisión de 
Puntos Constitucionales y ella, están dando 
lo mejor, para tener una Reforma constitu-
cional, “para que realmente haya una admi-
nistración de justicia correcta, como debe 
ser en Jalisco, como lo merecen los jalis-
cienses”.

La propuesta de insaculación de Mo-
rena, es que sea el legislativo, quien se en-
cargue de hacer esta metodología, pero aún 
no se ha definido el cómo, si es a través de 
tómbola o rifa, pero lo que sí tienen claro 
es que tendrá que ser con la dinámica de 
insaculación y la probabilidad, después de 
una verdadera selección de aspirantes a ser 
candidatos, y “sin problema, estarán los me-
jores, porque habrá una selección previa y 
luego la insaculación”. 

Pero para Morena, la mayor apuesta, 
es que exista transparencia y que el pue-
blo pueda elegir a los mejores perfiles en 
donde no intervengan los partidos políticos 
para imposiciones, “de esa manera, sean las 
mejores personas las que nos administren 
justicia, y por fin tengamos una justicia ade-
cuada en el Estado de Jalisco”.

Para el diputado Julio César Hurtado 
Luna, vocero de la bancada del PAN para el 
tema de la Reforma Judicial, ésta se encuen-
tra entrampada, también, en el desencuentro 
que marca la forma en la que quieren ser de-
cididas las candidaturas.

“Morena insiste en que sea a través de 
un mecanismo de tómbola y nosotros he-
mos sostenido, en el PAN, que la justicia no 
puede quedar al margen de una tómbola o 
de una rifa, porque no es lo que nos mere-
cemos los jaliscienses. Ya vimos el espectá-
culo a nivel nacional. en donde, se les caían 
las pelotitas, además fue un fraude, porque 
gente que salió sorteada, en esa famosa 
tómbola, finalmente no llegó a la boleta o 
viceversa, el que no había salido en la tóm-
bola, mágicamente aparecieron en la boleta, 
lo que claramente resultó todo un fraude”, 
destacó el legislador de la bancada panista.

La diputada de Movimiento Ciudadano, 
Adriana Medina, quien coadyuva en la Co-
misión de Puntos Constitucionales, reveló 
que en principio eran 19 puntos, en los que 
no se encontraba coincidencia, pero con 
dialogo y consenso se ha “logrado avanzar” 

y aseguró que al final son tres los puntos 
principales que están atorando la propuesta 
legislativa.

Uno de ellos, señaló, es el Instituto de 
Justicia Alternativa, “que algunas bancadas 
lo quieren integrar en el tema de la Reforma 
judicial, algunas otras no. También el Tri-
bunal Administrativo, ha sido un tema de 
conflicto”, señaló la emecista y aclaró que 
Morena los quiere es someter, a estos dos 
organismos, para que los miembros que los 
conformen sean por elección popular. Pero 
que sin duda, apuntó Adriana Medina, el 
punto de inflexión es el método para elegir 
a los candidatos que aspiren a los cargos de 
elección, que se realizara hasta el 2027.

Los diputados consultados, incluyen-
do los de Morena, aseguran que lo que se 
busca es tener una Reforma Judicial que sea 
ejemplo a nivel nacional, que cambien para 
bien el sistema judicial, que se acabe con 
la corrupción, que los que lleguen sean los 
mejores, los mejores preparados académica 
y profesionalmente.

Para la diputada de MC, Adriana Me-
dina, lo que se quiere evitar es repetir los 
errores cometidos en el proceso federal, por 
ejemplo, dijo, “si tú te inscribes o se ins-
criben en la materia que tú eres conocedor, 
laboral o penal, etcétera, en el sorteo, que 
Morena están promoviendo como se hizo 
en lo federal, como es al azar, te puede tocar 
en otra materia de la cual no tienes expe-
riencia”.

Para Movimiento Ciudadano es im-
portante que los aspirantes busquen firmas 
ciudadanas, un porcentaje mínimo, pero 
necesario, “que salgan a pedir las firmas, 
para que los avalen ciudadanos, porque a 
fin de cuentas, les van a pedir el voto, en 
un mínimo de firmas, pero que si se salgan 
a la calle a decir ‘quiero ser este candidato’ 
a magistrado, o candidato a juez, y es com-
pletamente válido”, explicó.

El diputado, Leonardo Almaguer, coor-
dinador de la bancada del Partido del Tra-
bajo, coincidió que el desacuerdo, esta en 
la forma de insaculación y aseguró que la 
propuesta que están poniendo en la mesa 
los grupos parlamentarios de la coalición, 
Morena, PT, Futuro, incluso Hagamos, va 
en el sentido de primero exponer la capaci-
dad de los aspirantes a magistrados, jueces 
y ministros, para conocer realmente quiénes 
son, y con eso garantizar que “pueden hacer 
un buen papel”.

Acusó que “la derecha” está haciendo 
foros, para avalar la propuesta que presen-
tó el gobernador del estado, por lo que se 
pregunta “¿de veras, en el estado de Jalis-
co, el gobierno del estado puede hablar de 
justicia? Porque vemos lo que está pasando. 
Hay una percepción de que en Jalisco no 
hay justicia”.

>NO SE PONEN DE ACUERDO SOBRE EL MÉTODO DE ELECCIÓN

Para el diputado Julio César Hurtado Luna, vocero de la bancada del PAN para el tema de la 
Reforma Judicial, ésta se encuentra entrampada, también, en el desencuentro que marca la 
forma en la que quieren ser decididas las candidaturas.

La propuesta de insaculación de Morena, es que sea el legislativo, quien se encargue de 
hacer esta metodología, pero aún no se ha definido el cómo, si es a través de tómbola 
o rifa, pero lo que sí tienen claro es que tendrá que ser con la dinámica de insaculación 
y la probabilidad, después de una verdadera selección de aspirantes a ser candidatos..

Para la diputada de MC, Adriana Medina, lo que se quiere evitar es repetir los errores 
cometidos en el proceso federal, por ejemplo, dijo, “si tú te inscribes o se inscriben en la 
materia que tú eres conocedor, laboral o penal, etcétera, en el sorteo, que Morena están 
promoviendo como se hizo en lo federal, como es al azar, te puede tocar en otra materia 
de la cual no tienes experiencia”.

REFORMA JUDICIAL EN JALISCO
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ASUMEN PRESIDENCIA DE AMEXME
ANA PAULINA GARCÍA Y SANDRA ROSAS
Por Francisco Junco

Se llevó a cabo la toma de protesta 
de los capítulos de Guadalajara y 
Zapopan de la Asociación Mexi-
cana de Mujeres Empresarias 

(Amexme), en un evento que reunió a des-
tacados liderazgos del ámbito empresarial, 
gubernamental y social. La ceremonia su-
brayó la importancia del empoderamiento 
económico de las mujeres y la necesidad de 
fortalecer su participación en el desarrollo 
empresarial de Jalisco.

Fue el pasado jueves 27 de marzo que 
la presidenta a nivel nacional de Amex-
me, Ivett Bonifaz Famania, tomo  protesta 
a Sandra Rosas Mercado y Ana Paulina 
García Agustín, de los capítulos Zapopan y 
Guadalajara respectivamente. 

Bonifaz Famania resaltó el trabajo y el 
impacto de las mujeres empresarias en el 
estado y el país y destacó la relevancia de 
este acto como un paso importante hacia el 
fortalecimiento del liderazgo económico de 
las mujeres.

“Bueno, pues primero la protesta de 
capítulos de Guadalajara y Zapopan fue 
un gran evento de gran relevancia para 
Jalisco, ya que subraya la importancia del 
empoderamiento económico de las mujeres 
en el ámbito empresarial”, comenzó Boni-
faz Famania, quien explicó que estos capí-
tulos permiten a las mujeres empresarias 
de Jalisco acceder a recursos valiosos como 
capacitación, mentoría y enlaces de negocio 
y estos “recursos ayudan a desarrollar sus 
habilidades e impulsar sus proyectos”.

Entre los invitados especiales, se en-
contraban, Salvador Villaseñor Aldama, 
coordinador General de Desarrollo Eco-
nómico y Combate la Desigualdad de Za-
popan; Maye Villa de Lemus quien acudió 
con la representación del gobernador de 
Jalisco, también el  presidente municipal 
de Zapopan, Juan José Frangie, así como 
la periodista Patricia Flores Ozuna, direc-
tora Nacional de Comunicación y Prensa 
de Amexme.

La presidenta de Amexme,  Ivette Boni-
faz resaltó la gran importancia que tienen 
para el estado, Zapopan y Guadalajara, 
porque “sabemos que, la unión de estos dos 
capítulos, porque en su mayoría en otras 
entidades solamente tenemos uno y aquí, 
bueno pues aquí en la región metropolitana 
pues tenemos dos”, además, mencionó que 
Zapopan es un lugar demográfico significa-
tivo, con un alto índice de agentes empre-
sariales, lo que amplifica la importancia de 
la toma de protesta y el mensaje de colabo-
ración.

ZAPOPAN: EMPRESARIAS EN ACCIÓN
Sandra Rosas Mercado, lidera el Capí-

tulo Zapopan de AMEXME con un enfo-
que de colaboración y desarrollo sostenible, 
como presidenta del Capítulo Zapopan de 
Amexme, compartió a Conciencia Pública 
su visión sobre el rumbo de la asociación, 
los retos del sector empresarial y cómo la 
colaboración será clave para afrontar las 
dificultades del entorno económico actual.

“En principio es un honor para mí 
presidir el capítulo Zapopan. En realidad 
agradecida con las asociadas, porque yo 
sé que es un gran compromiso con ellas”, 
señaló Sandra Rosas, quien se estableció 
como objetivo principal, promover el desa-
rrollo de las empresarias y empresas hacia 
un crecimiento sostenible a largo plazo.

“Los objetivos ahorita que nos hemos 
fijado, el número uno es desarrollar el nodo 
de colaboración empresarial”, explicó San-
dra Rosas, refiriéndose a una metodología 
innovadora basada en su tesis doctoral. 
“Este nodo es un resultado de mi tesis doc-
toral, que en realidad es una metodología 
innovadora, de base científica, que ayuda 
a las empresas, el individuo, a mejorar su 
desempeño. Como beneficio reduce la in-
certidumbre y permite establecer alianzas 
estratégicas, que mejoren las capacidades 
de las empresas, aumentando la producti-
vidad. Esto puede ser aumentar la produc-
tividad, ventas, innovación.”

El nodo de colaboración, que Sandra 
Rosas implementó inicialmente con muje-
res empresarias durante la pandemia en 
2020, ha demostrado ser un éxito, ya que 
“todas las mujeres que participaron, que 
participamos en esta ocasión, todas ven-
dimos más, en pandemia. O sea que no es 
cosa sencilla. Y entonces lo valioso es que 
cada una, con los conocimientos, todas te-
níamos especialización o conocimientos 
diferentes, entonces cada una aportaba lo 
que conocía y su capacidad como empresa 
y por la verdad es que nos permitió respon-
der a esta pandemia”, comentó.

Actualmente, la estructura de estos no-
dos de colaboración está consolidada en el 
capítulo Zapopan de AMEXME, y la presi-
denta planea fortalecerla aún más. “Estos 
nodos fortalecen a todas las empresarias 
porque todas trabajamos en colaboración. 
Eso quiere decir que yo veo muchas opor-
tunidades”, dijo, destacando las ventajas 
de la ubicación de Zapopan, uno de los mu-
nicipios más desarrollados del país, con un 
sector comercial e industrial robusto y una 
creciente presencia tecnológica.

“Contamos con este sector comercial 
industrial, uno de los más importantes del 
área metropolitana de Guadalajara. Como 

andares, tiendas minoristas, etc. Innova-
ción y tecnología, en realidad estamos posi-
cionados como un hub tecnológico con pre-
sencia de empresas de tecnología, startups, 
parques tecnológicos”, expresó.

Pero para la presidenta del capítulo Za-
popan, la clave está en la colaboración, no 
solo dentro de la asociación, sino con otros 
actores como el gobierno y las universida-
des.

GUADALAJARA: IMPULSAR A LAS 
MUJERES EMPRESARIAS
Ana Paulina García Agustín asumió la 

presidencia de la Amexme, en su Capítulo 
Guadalajara con la determinación de for-
talecer la organización y brindar mayores 
oportunidades de crecimiento a sus inte-
grantes. Su trayectoria dentro de la aso-
ciación data de 2018 y, tras desempeñarse 
como vicepresidenta en la gestión anterior, 
ahora liderará la agrupación durante los 
próximos tres años.

“Para mí, bueno, es un honor. Es un ho-
nor que las mujeres empresarias me elijan 
para estos tres años de gestión. Ha sido un 
trabajo muy interesante desde la vicepre-
sidencia pasada, el motivar después de la 
pandemia la participación de las asociadas 
en eventos, en capacitaciones y en este caso 
pues empezar a abrir ciertas puertas con 
otros organismos empresariales, el conse-
guir espacios en expos, el networking es-
tratégico y especializado para las asociadas 
y generar oportunidades de negocio para 
todas”.

La presidenta de Amexme Guadalajara 
destacó que el objetivo de la organización 
es impulsar la capacitación y el crecimiento 
empresarial de sus integrantes en un entor-
no de sororidad y alianzas estratégicas. 

“Es la capacitación y el crecimiento em-
presarial, en que las mujeres encontremos 
un espacio seguro de sororidad, de inspira-

ción, de capacitación y que podamos gene-
rar alianzas estratégicas para crecer nues-
tras empresas”.

Para lograrlo, la nueva gestión ha defi-
nido cuatro ejes de trabajo fundamentales: 
la visibilidad de las asociadas, la capacita-
ción, el networking y el posicionamiento del 
capítulo.

“El primero es la visibilidad de las aso-
ciadas. Para eso hemos estado trabajando 
en actualizar nuestro directorio de socias, 
en esfuerzos digitales, en redes sociales. 
Empezamos a generar un podcast en el que 
las asociadas en parejas se van entrevistan-
do mutuamente para saber cuál es el perfil 
de esa mujer, cómo empezó su trayectoria, 
qué está haciendo en su negocio”.

El networking también es clave para 
la asociación, pues busca generar eventos 
abiertos al público en los que se fortalez-
can lazos y oportunidades de negocio con 
otros sectores. “Solo mujeres podemos ser 
asociadas, pero bueno, los eventos sí per-
mitimos la entrada del público en general. 
Y con algunos organismos muy específicos 
hemos hecho eventos cruzados de networ-
king para intercambiar esta parte de las 
especialidades”.

“En el caso del gobierno, pues hay un 
montón de programas que en muchas 
ocasiones ni siquiera nos enteramos que 
existen, y no me refiero a que nos regalen 
dinero, sino a que se generen estrategias 
de mentorías, estrategias de agilización de 
trámites, de muchos esfuerzos que hacen 
los gobiernos, tanto municipales, estatales 
y federales”.

Con una visión clara y una estrate-
gia definida, Ana Paulina García Agustín 
encabeza una nueva etapa para Amexme 
Guadalajara, con el firme compromiso de 
impulsar a las mujeres empresarias de la 
región y fortalecer su participación en la 
economía local, nacional e internacional.

>DIRIGEN LOS COMITÉS EN GUADALAJARA Y ZAPOPAN
ASOCIACIÓN MEXICANA DE MUJERES EMPRESARIAS 

De izquierda a derecha Ana Paulina García Agustín presidenta del Capítulo Guadalajara (de 
azul) Ivett Bonifaz Famania presidenta Nacional de Amexme (al centro) Sandra Rosas Mercado 
presidenta del Capítulo Zapopan (de blanco).

De izquierda a derecha Patricia Flores Ozuna Directora Nacional de Comunicación y Prensa 
de Amexme y presidenta fundadora del Capítulo Guadalajara. Ana Paulina García (de azul, al 
centro) Sandra Rosas (derecha).

Encabezado por Maye Villa Presidenta del Sistema DIF de Jalisco en representación del gobernador Pablo Lemus;  Mtra Ivett Jeanett Bonifáz 
Famania Presidenta Nacional de Amexme y Juan José Frangie presidente municipal de Zapopan. 

Maye Villa y Patricia Flores Ozuna.

Inés Bonifaz y Patricia Flores Ozuna Capítulo Zapopan con la presidenta nacional Ivett Bonifaz Famanía.

AMEX Capítulo Guadalajara.

Mujeres empresarias de Amexme en convivencia al finalizar la Toma de protesta.
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aranceles al acero— terminaron perjudican-
do más a la industria local que a sus compe-
tidores extranjeros.

Esta guerra comercial está acelerando 
un fenómeno preocupante: la fragmenta-
ción de las cadenas de suministro. Muchas 
empresas están considerando trasladar sus 
operaciones a países como Vietnam, India o 
México para evitar los aranceles. Pero esto 
no es algo que pueda hacerse de la noche a 
la mañana; requiere tiempo y grandes inver-
siones.

Si EE.UU. sigue adelante con estas me-
didas, es probable que China y otros países 
respondan con represalias, afectando secto-
res como la tecnología o la agricultura. La 
Organización Mundial del Comercio ya ha 
advertido sobre los riesgos de un protec-
cionismo generalizado, que podría reducir 
el crecimiento económico global. Algu-
nos economistas sugieren que, en lugar de 
aranceles, Estados Unidos debería impulsar 
acuerdos comerciales que garanticen com-
petencia justa sin desestabilizar el mercado. 
No obstante, en un contexto de rivalidad es-
tratégica con China, parece improbable un 
cambio de rumbo en el corto plazo.

La imposición de aranceles del 25% a 
los automóviles asiáticos refleja una políti-
ca económica con profundas ramificaciones 
geopolíticas. Mientras China busca alter-
nativas para minimizar el impacto, Japón y 
Corea del Sur enfrentan el desafío de pre-
servar su acceso al mercado estadouniden-

se sin sacrificar su competitividad. Por su 
parte, Estados Unidos podría descubrir que 
el remedio es peor que la enfermedad, con 
consecuencias negativas para su industria y 
consumidores.

Algunos economistas sugieren que, en 
lugar de imponer aranceles, EE.UU. debería 
buscar acuerdos comerciales que garanticen 
una competencia justa. Pero en medio de la 
rivalidad con China, es poco probable que 

las cosas cambien pronto.
En un intento por defenderse de los fuer-

tes aranceles que ha puesto en marcha el pre-
sidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
y para reforzar sus lazos de libre comercio, 
China, Corea del Sur y Japón firmaron este 
domingo (30 de marzo) un acuerdo duran-
te la primera reunión de alto nivel entre los 
máximos responsables de comercio de los 
países en cinco años.

En el escenario global, la medida ace-
lera la fragmentación comercial y amenaza 
con debilitar el sistema multilateral que ha 
regido la economía durante décadas. En un 
mundo cada vez más polarizado, el costo de 
la guerra comercial podría extenderse mu-
cho más allá de los balances económicos, 
redefiniendo las alianzas y el futuro del co-
mercio internacional.

Si bien las agresivas políticas comerciales de Trump buscan supuestamente proteger 
a la industria automotriz y un renacer de esta, lo cierto es que es una apuesta de alto 
riesgo, ya que las consecuencias inmediatas para los consumidores estadounidenses 
será un impacto económico sumado a la incierta situación actual en aquel país.

La administración estadounidense ha justificado los aranceles como un mecanismo 
para proteger la industria automotriz local, argumentando que las importaciones asiá-
ticas —en particular las chinas— han perjudicado a los fabricantes nacionales. El go-
bierno sostiene que estas medidas buscan equilibrar la balanza comercial y recuperar 
empleos en el sector manufacturero.

NUEVA GUERRA COMERCIAL 
DE TRUMP VS ASIA 
Por Alberto Gómez R.

En los últimos años, Estados Unidos 
ha intensificado su política protec-
cionista mediante la imposición 
de aranceles a productos estraté-

gicos, especialmente aquellos provenien-
tes de Asia, especialmente desde el primer 
período de Donald Trump como presidente 
(2017-2021). Entre las medidas más recien-
tes, ahora bajo su segunda administración 
en la Casa Blanca, destaca la aplicación de 
un gravamen del 25% a automóviles y re-
puestos fabricados en Japón, Corea del Sur 
y China, una decisión que ha generado ten-
siones económicas y políticas. 

Las marcas japonesas enviaron 1,37 
millones de vehículos a Estados Unidos el 
año pasado, mientras que los fabricantes 
surcoreanos exportaron 1,43 millones. Ade-
más, 821.000 vehículos ligeros vendidos 
en Estados Unidos el año pasado fueron 
ensamblados en la Unión Europea, según 
JATO, una empresa de investigación. Por 
el contrario, los fabricantes de automóviles 
estadounidenses tienen una presencia míni-
ma en Japón, Corea del Sur y Alemania, una 
realidad que ha irritado a Trump desde su 
primer mandato como presidente. (nytimes.
com)

La administración estadounidense ha 
justificado los aranceles como un mecanis-
mo para proteger la industria automotriz 
local, argumentando que las importaciones 
asiáticas —en particular las chinas— han 
perjudicado a los fabricantes nacionales. El 
gobierno sostiene que estas medidas buscan 
equilibrar la balanza comercial y recuperar 
empleos en el sector manufacturero. Sin 
embargo, críticos señalan que los aranceles 
podrían tener un efecto contrario, encare-
ciendo los precios para los consumidores y 
afectando a empresas que dependen de ca-
denas de suministro globales. (thewashing-
tonpost.com)

Por otro lado, analistas de The Financial 
Times destacan que detrás de esta política 
hay un componente geopolítico: limitar el 
ascenso tecnológico y económico de China, 
que en la última década ha desplazado a Es-
tados Unidos en industrias clave, como la 
producción de vehículos eléctricos y com-
ponentes electrónicos. Japón y Corea del 
Sur, aunque aliados estratégicos de Wash-
ington, también han sido afectados debido 
a su fuerte competitividad en el sector au-
tomotor. 

Las acciones de las empresas japone-
sas Toyota Motor, Honda Motor y Nissan 
Motor cayeron alrededor de un 2 por ciento 
en las operaciones asiáticas del jueves, lue-
go del anuncio de las medidas arancelarias 
de Trump. Las acciones de las surcoreanas 
Hyundai Motor y Kia, así como de Mazda 
Motor y Subaru —dos fabricantes japone-
ses más pequeños que dependen especial-
mente de las ventas estadounidenses— ca-
yeron entre un 3 y un 6 por ciento.

Si bien las agresivas políticas comercia-
les de Trump buscan supuestamente prote-
ger a la industria automotriz y un renacer de 
esta, lo cierto es que es una apuesta de alto 
riesgo, ya que las consecuencias inmediatas 
para los consumidores estadounidenses será 
un impacto económico sumado a la incierta 
situación actual en aquel país.

CHINA: RESISTENCIA Y ADAPTACIÓN
China, el principal objetivo de las me-

didas arancelarias, ha respondido con una 
combinación de retaliaciones comerciales y 
estímulos a su mercado interno. El gigan-
te asiático ha acelerado su transición hacia 
vehículos eléctricos y ha buscado mercados 
alternativos en Europa y América Latina 
para compensar las pérdidas en Estados 
Unidos. No obstante, el arancel del 25% su-
pone un golpe significativo para empresas 
como BYD o Geely, que habían incremen-
tado sus exportaciones al mercado estadou-
nidense. (theeconomist.com)

A largo plazo, expertos prevén que Chi-
na podría reducir su dependencia de las ex-
portaciones hacia Occidente, impulsando el 
consumo interno y fortaleciendo acuerdos 
regionales, como la Asociación Económica 
Integral Regional (RCEP). Sin embargo, en 
el corto plazo, el impacto en su crecimiento 
económico podría ser notable, especialmen-
te si Estados Unidos decide ampliar las res-

tricciones a otros sectores.

JAPÓN Y COREA DEL SUR: ALIADOS 
BAJO PRESIÓN
A diferencia de China, Japón y Corea 

del Sur mantienen una relación más com-
pleja con Washington, pues son socios co-
merciales y aliados en materia de seguridad. 
Empresas como Toyota, Honda y Hyundai 
enfrentan un dilema: absorber parte de los 
costos adicionales o trasladarlos a los con-
sumidores estadounidenses, arriesgando su 
participación en el mercado.

The Financial Times reporta que ambas 
naciones han intensificado sus diálogos con 
la administración estadounidense para obte-
ner exenciones, al menos parciales. Corea 
del Sur, por ejemplo, ha argumentado que 
sus inversiones en plantas de ensamblaje 
en Estados Unidos —como las de Kia en 
Georgia— deberían ser consideradas como 
un aporte a la economía local. Mientras tan-
to, Japón ha optado por diversificar sus ex-
portaciones hacia el Sudeste Asiático, aun-
que sin abandonar su estrategia de lobby en 
Washington.

EFECTOS EN LA INDUSTRIS Y LOS 
CONSUMIDORES
Aunque el objetivo declarado de los 

aranceles es proteger a los fabricantes es-
tadounidenses, algunos analistas advierten 

que la medida podría perjudicar más que be-
neficiar. Primero, porque muchas empresas 
automotrices en Estados Unidos dependen 
de componentes importados desde Asia. Un 
informe del Centro de Investigación Auto-
motriz (CAR) estima que el aumento en los 
costos de producción podría reducir la com-
petitividad de marcas como Ford o General 
Motors, que ya enfrentan presiones por la 
transición hacia vehículos eléctricos, y estas 
empresas estadounidenses van muy retrasa-
dos en el desarrollo de estos, sobre todo en 
lo que a eficiencia energética se refiere.

Segundo, los consumidores podrían en-
frentar precios más altos, no solo en autos 
asiáticos, sino también en modelos esta-
dounidenses que utilizan piezas fabricadas 
en los países afectados. Según datos de J.P. 
Morgan, el incremento promedio en el pre-
cio de un automóvil nuevo podría oscilar 
entre 1,500 y 3,000 dólares al menos, lo que 
frenaría la demanda en un momento de in-
flación persistente.

Grandes corporaciones, como Tesla y 
BMW, han expresado su preocupación por 
el alza en los costos operativos. Incluso 
fabricantes estadounidenses con cadenas 
de suministro globalizadas han solicitado 
excepciones, señalando que los aranceles 
podrían desencadenar despidos en lugar de 
crear empleos. The Economist resalta que, 
en el pasado, medidas similares —como los 

>IMPLICACIONES PARA LA ECONOMÍA GLOBAL

ACTUALIDAD

Donald Trump, presidente de Estados Unidos, con su sello característico en su segunda administración: la imposición de aranceles.

China y Estados Unidos, protagonistas de una guerra comercial en la era moderna.

Si EE.UU. sigue adelante con estas medidas, es probable que China y otros países res-
pondan con represalias, afectando sectores como la tecnología o la agricultura. La Or-
ganización Mundial del Comercio ya ha advertido sobre los riesgos de un proteccionis-
mo generalizado, que podría reducir el crecimiento económico global.

China, el principal objetivo de las medidas arancelarias, ha respondido con una combi-
nación de retaliaciones comerciales y estímulos a su mercado interno. El gigante asiá-
tico ha acelerado su transición hacia vehículos eléctricos y ha buscado mercados al-
ternativos en Europa y América Latina para compensar las pérdidas en Estados Unidos.
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POLÍTICA GLOBAL

EUA quiere recuperar el control de Panamá y tener a Groenlandia. La razón es simple. 
¡Poder estratégico! y ¡muchos, muchos minerales! En lo territorial es prácticamente 
del tamaño de México. Así es, pero sin gente. Algo así como Canadá, un gran territorio 
con mucha tierra y poca gente. Groenlandia es más de tres veces el tamaño de todo 
Ucrania.

El caso Groenlandia es uno más de la larga lista de asuntos en los que estratégicamen-
te grosero Trump tiene algunos puntos de razón, pero su forma arruina la conversación. 
De hecho, Rusia y China han estado cortejando la región y casi militarizado la zona con 
barcos que cualquier día podrían marchar sobre la región.

>EN BUSCA DEL PODER ESTRATÉGICO Y MINERALES

Por Jorge López Portillo Basave

La mayoría de la población de EUA 
y de Dinamarca no quieren que 
Groenlandia sea de EUA. En ese 
gran territorio se come ballena 

como en Asia y otros alimentos poco comu-
nes para nosotros. Algunos integrantes del 
parlamento de Dinamarca han dicho que la 
actitud o comentarios de Trump sobre adue-
ñarse de “Greenland” (como se dice en in-
glés), es inmadura infantil y casi pervertida. 

Como hemos dicho, EUA quiere recu-
perar el control de Panamá y tener a Groen-
landia. La razón es simple. ¡Poder estraté-
gico! y ¡muchos, muchos minerales! En lo 
territorial es prácticamente del tamaño de 
México. Así es, pero sin gente. Algo así 
como Canadá, un gran territorio con mucha 
tierra y poca gente. Groenlandia es más de 
tres veces el tamaño de todo Ucrania.

Por ejemplo, ese gigante tiene petróleo, 
gas, tierras raras, pero sobre todo tiene la 
ruta del mar del norte que usa China con 
Rusia para llegar a Europa y al Atlántico 
de forma más rápida y económica que los 
viajes por África. Groenlandia tiene reser-
vas de petróleo y gas equivalentes a 6 veces 
las que tiene México, algo así como 31 mil 
millones de barriles. 

Tiene 1.5 millones de Toneladas de tie-
rras raras en reservas estratégicas para los 
sistemas y tecnologías modernas lo que la 
coloca por arriba de dos mares, el polo norte 
y 20% de los recursos naturales del mundo. 
Mucho más que lo que tienen la mayoría de 
los países.

Y claro Groenlandia es vecina del polo 
norte al que EUA tiene un acceso limitado 
solo por Alaska. El polo norte es básica-
mente controlado por Canadá y Rusia, pero 
este microcontinente o isla gigante podría 
ser la llave para el dominio del hemisferio 
norte en manos de una potencia.

Groenlandia ha ido creciendo en au-
tonomía política y de ser una colonia de 
Dinamarca después de haber sido parte de 
Noruega hace menos de 100 años, pasó a te-
ner un gobierno casi autónomo en los años 
recientes ahí por el 1979. Es decir que el te-
rritorio que ha ido creciendo en población 
muy despacio está casi vacío y con muy 
poca historia como zona de uno u otro país 

de la historia moderna. 
Por decir algo el gobierno de la isla es 

autodeterminado con el control de Dina-
marca para asuntos de política exterior y 
defensa. Dinamarca es un lugar hermoso y 
Groenlandia también, pero sabemos que en 
una guerra esas regiones vacías serán ocu-
padas y creo que EUA está preparándose 
para una guerra o de menos tratando de ad-

vertir los lugares en los que otras potencias 
rivales pueden crecer. 

Groenlandia es uno de esos lugares que 
en un pleito alguien se puede quedar sin 
mucho riesgo ya que la población total es 
de 56 mil personas con una tasa de natalidad 
de menos del 0.3% algo así como 20 veces 
menos que el promedio de Europa.

China, Rusia, EUA y seamos claros 

también Alemania y otras potencias saben 
esto, pero no lo dicen. Imagine un territorio 
lleno de riquezas con el tamaño de toda la 
república mexicana, pero con los habitantes 
de una colonia de Zapopan o de una colonia 
de la alcaldía Miguel Hidalgo.  

China tiene el poder de la coerción eco-
nómica y Rusia la militar que podrían hacer 
a Dinamarca ceder, pero EUA tiene ya ba-
ses militares en la zona por lo que parece 
ser un modelo como el de Ucrania que se 
repartirán de manera oficial o extraoficial 
las potencias. EUA le ha dicho a Dinamar-
ca que no tienen los medios para defender 
un ataque de China o de Rusia y por eso 
deben vender el territorio o permitir un re-
feréndum como en su momento lo tuvo el 
nacimiento de Panamá que era de Colom-
bia. Así es Groenlandia podría ver un movi-
miento separatista como tantos que han sido 
incitados por las potencias en la historia de 
la humanidad.

El caso Groenlandia es uno más de la 
larga lista de asuntos en los que estratégica-
mente grosero Trump tiene algunos puntos 
de razón, pero su forma arruina la conver-
sación. De hecho, Rusia y China han estado 
cortejando la región y casi militarizado la 
zona con barcos que cualquier día podrían 
marchar sobre la región. Así las cosas, tal 
vez no se vea, pero Groenlandia está en 
riesgo de ser controlada por el mayor postor 
y Europa estaría en manos de cualquier po-
tencia que controle esa zona. 

¿Será que EUA ya aceptó partir Ucra-
nia, ceder Taiwán y quedarse a cambio con 
Groenlandia? EUA, China o Rusia y tal vez 
hasta Alemania que ha estado muy cayada 
podrían controlar ese territorio con inver-
sión y algo de miel en lugar de la hiel que 
envía Trump o del abandono de Dinamarca.

Nuevamente le recuerdo que tienen un 
territorio como el de México, pero con solo 
poco más de 56 mil habitantes que no tie-
nen carreteras ni autos sino trineos para via-
jar de un lado a otro jalados por hermosos 
perros y fue denominada como colonia de 
Dinamarca hasta los años 50’s cuando al-
canzó el lugar de Estado de dicho Reino y 
30 años después le fue reconocido un go-
bierno autónomo algo así como Hong Kong 
para China.

GROENLANDIA, LA OBSESIÓN 
DEL PRESIDENTE DONALD TRUMP

Groenlandia, otro de los temas en los que ha causado polémica el presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump.
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los “orgánicos” (en consonancia con las 
oposiciones) como un pecado lopezobra-
dorista el haber crecido la polarización, 
cuando indudablemente ambos bandos po-
nían su grano de arena para acentuar esa 
división, parcelamiento que siempre ha 
existido en la nación, desde la lucha por la 
independencia(realistas, centralistas, con-
servadores, frente a insurgentes, republica-
nos federalistas,  liberales)  hasta el presente  
que enfrenta  a las derechas contra la cuarta 
transformación o 4T.

Es notable advertir la conducta de perso-
najes de la “comentocracia” como Krauze, 
Camín, Dresser o José Woldenberg, todos 
adalides de la intelectualidad orgánica. Para 
ellos, durante la etapa en que brillaron sus 
ideas (fines del siglo XX y principios del 
XXI), “los mexicanos conquistamos la de-
mocracia”- con la alternancia democrática 
el año 2000 -, consolidada por competicio-
nes electorales aceptables que dieron juego 
a la pluralidad.

Sin embargo, luego de los comicios del 
2018, sus calificaciones modificaron: la 
democracia está en riesgo, el poder se ha 
concentrado exageradamente en el primer 
mandatario cuya administración, asevera 
Krauze, es “más propia de la presidencia im-
perial que de una presidencia institucional” 
y luego del triunfo de la actual presidenta, 
se atrevió a manifestar en X (antes Twitter) 
que “Después de ser una monarquía, el 4 de 
octubre de 1824 México se convirtió en una 

república. Pasaron 200 años. En septiembre 
de 2024 México dejará de ser una república 
para convertirse en una monarquía. ¿Lo per-
mitiremos?”. (22-ago-2024).

En el otro frente, que podemos simbo-
lizarlo con el parecer del ameritado maes-
tro Lorenzo Meyer, este precisa: la Cuarta 
Transformación -de la que habla López 
Obrador- es más bien un cambio de régimen 
que, entre otros fines, conlleva fortificar la 
independencia de los Poderes, adoptar deci-
siones con y para el pueblo, separar el poder 
económico del político, restaurar los princi-

pios con que triunfó la revolución, así como 
combatir a la corrupción y la impunidad. La 
sucesora, continua esos ideales y propone 
edificar lo que denomina segundo piso de la 
4T, en el cual aparte de lo sostenido por su 
antecesor, la bandera de que con el pueblo 
todo, sin el pueblo nada y la defensa de la 
soberanía a ultranza, son sus contrafuertes.

Popularmente se dice que “árbol torci-
do nunca su rama endereza”, pero también 
se sostiene que un buen arrepentimiento es 
mejor que un mal casamiento, por lo que 
nos atenemos a que la esperanza no desfa-

llece jamás, puesto que es el ánimo que nos 
mantiene en medio de todo trance. En con-
secuencia, los intelectuales, que tienen el 
deber de con su sabiduría, servir a la nación, 
a la democracia y a la ley, deben encontrar la 
forma de cumplir tan alto objetivo.

Ojalá los dos bandos que en nuestro 
medio constantemente contienden, rediman 
sus deslices y opten por mejor dialogar y 
conforme la razón, sumen sus talentos para 
engrandecer al pueblo mexicano: ese es su 
compromiso nacional.

Así florecieron personajes como Enrique Krauze y Aguilar Camín, evidentes adalides de 
esa corriente de pensadores, quienes aparte de libros y revistas, se apoderaron de las 
principales páginas editoriales de la prensa tradicional. A esa oleada se agregaron los 
presentadores de noticias y comentaristas constantes de dicha prensa.

En los lustros del llamado lapso de gobiernos neoliberales, los intelectuales de letra 
grande fueron muy consentidos, o como refirió Héctor Aguilar Camín, “apapachados” 
por los regímenes de ese período. “Por los saberes y conocimientos que poseen de la 
facultad para representar, encarnar y articular un mensaje, una cosmovisión, una acti-
tud o una opinión para un público”.

LA INTELECTUALIDAD, EL APAPACHO
Y SU COMPROMISO NACIONAL
Por Pedro Vargas Avalos

Antes de los comicios presidencia-
les del 2 de junio de 2024, dos 
grupos de intelectuales mexica-
nos se manifestaron llamando a 

votar por la candidata presidencial de sus 
afinidades: el día 20 de mayo, a favor de 
Xóchitl Gálvez lo hicieron los llamados in-
telectuales orgánicos, y cuatro días después 
los pensadores sin adjetivos que respaldan a 
Claudia Sheinbaum. 

En el primer caso fueron algo más de 
250 personajes, y en el segundo manifies-
to, lo suscribieron 900 individualidades. En 
aquellos destacan Enrique Krauze, Héctor 
Aguilar Camín, Federico Reyes Heroles, 
Gabriel Zaid, Germán Martínez, Gilber-
to Guevara Niebla, Jaime Labastida, José 
Antonio Crespo, José Carreño Carlón, José 
Sarukán, Jorge Castañeda, Otto Granados, 
Rafael Pérez Gay y muchos más. En los es-
critores, artistas e ideólogos del otro grupo, 
figuraban Elena Poniatowska, Ifigenia Mar-
tínez, Lorenzo Meyer, Enrique Semo, Hora-
cio Franco, Eugenia León, Armando Casas, 
Dolores Heredia, Luis Mandoki, Armando 
Bartra y varios cientos.

Lo anterior demuestra que no solo la 
población en general está polarizada, sino 
también los miembros de la intelectualidad, 
es decir, el conjunto de las personas que cul-
tivan las artes, las letras, el humanismo y las 
ciencias; en pocas palabras, el pensamien-
to y creatividad sin ambages. Estos sujetos 
aplican gran parte de su tiempo en el estudio 
de la realidad, las circunstancias imperantes 
y en la reflexión de todos los problemas que 
inciden en la sociedad.

La historia reciente de México demues-
tra que durante el priiato -la dictadura casi 
perfecta del PRI- la corrupción cabalgó 
plácidamente: la frase “el que no transa no 
avanza”, es típico reflejo del habla y el ser 
popular mexicano ante el panorama antedi-
cho. En una entrevista que Héctor Aguilar 
Camín, el intelectual amigo de Salinas de 
Gortari, concedió a la periodista Monserrat 
Antúnez, le expresó que, si Xóchitl Gálvez 
ganaba la elección presidencial, volvería “la 
oportunidad de devolverle a la comunidad 
cultural la atención, el cuidado, a veces has-
ta el apapacho que -les- tenía el Gobierno” 
(Sin Embargo, 21-V- 2024).

Nos dice el artista Horacio Franco, que 
hay dos culturas: la de letras mayúsculas – 
de boato y presuntuosa- y la de escritura mi-
núscula, laboriosa y pertinaz. Nosotros sa-
bemos que el concurso de los intelectuales 
permite, en mayor o menor grado, variar la 
realidad: el pensador siempre analiza y con 
ello hace que la marcha prosiga, pero en el 
caso de los de ideas avanzadas, coadyuvan 
para que se continúe con el cambio, mismo 
que a final de cuentas llevará a un mejor es-
tado de bienestar social, nivel en el cual se 
podrá moderar la opulencia y la indigencia, 
conforme postuló el Gran Morelos.

En los lustros del llamado lapso de go-
biernos neoliberales, los intelectuales de le-
tra grande fueron muy consentidos, o como 
refirió Héctor Aguilar Camín, “apapacha-
dos” por los regímenes de ese período. Uno 
de sus parciales, escribió: –“por los saberes 
y conocimientos que poseen- de la facultad 
para representar, encarnar y articular un 
mensaje, una cosmovisión, una actitud o 
una opinión para un público- “, un juicio de 
las y los intelectuales acredita o desacredita 
el proceder de los tomadores de decisiones, 
es decir, de los gobernantes. (Said, Edward 
W. (1996) Representación del intelectual. 
México. Debate.).

Así florecieron personajes como En-
rique Krauze y Aguilar Camín, evidentes 
adalides de esa corriente de pensadores, 
quienes aparte de libros y revistas, se apo-
deraron de las principales páginas editoria-
les de la prensa tradicional. A esa oleada se 
agregaron los presentadores de noticias y 
comentaristas constantes de dicha prensa, 
como los López Dóriga, Gómez Leyva, 
Dresser, Rivapalacio, Zuckerman, etc. To-
dos pues, disfrutaron de esos “apapachos” 
gobiernistas, traducidos en pingues benefi-
cios de toda índole: viajes, regalías, apoyos 
y sumas en metálico, que comúnmente se 
les conoce como “chayotes”. 

También se les denominó comentócra-
tas o comentaristas orgánicos, pues desde 
sus trincheras bien aceitadas oficialmente, 
se alababa o condenaba, o incluso se disi-
mulaba lo que conviniese a los gobernantes 
y su establishment, porque las élites econó-
mico-sociales, religiosas y especialmente 
las políticas, sustentaban o fortalecían la 
“legitimidad” de su predominio, con los co-
mentarios de tales personajes, quienes por 
lo tanto se transformaron en comentócratas.

Los estudiosos de letra chica, es decir 
los que no han sido consentidos, pero que 
trabajan perseverantes y sin buscar canon-
jías, con el ánimo inclaudicable de servir a 
la comunidad más que al gobierno, prosi-
guieron sus tareas, muchas veces obstruidas 
por los gobiernos neoliberales y sus parcia-
les, no por el ordinario desdén que suelen 
recibir sino por burdos taponamientos de 
toda índole.

Al respecto, hemos de advertir que estos 
pensadores no desdeñan se acojan sus ideas 
por los políticos -de cualesquier signo- arri-
bados a funcionarios, pero desde luego con 
preferencia cuando tales individuos investi-
dos 01de mando son de principios avanza-
dos socialmente. 

El panorama anterior prevaleció has-
ta los comicios federales de 2018, cuan-

do emergió la izquierda lopezobradorista 
(abanderada por su partido MORENA y sus 
aliados, Partido del Trabajo -PT- y el verde 
ecologista -PVEM-) y se alzó con el po-
der presidencial, así como de las mayorías 
legislativas. Luego alcanzaría numerosas 
gubernaturas, que para la actualidad (2025) 
llegan, de 32 que en total existen en la repú-
blica, y de solo gobernar cuatro Entidades 
federativas en 2018, a 24 tras los comicios 
de 2024. Esta especie de tsunami político 
caló profundamente en la intelectualidad 
orgánica. En concreto la situación se reflejó 
en el tratamiento otorgado a los comentó-
cratas de tal línea, donde se inscriben como 
dijimos antes, tanto los intelectuales oposi-
tores como los periodistas tradicionales.

¿Cuál fue ese cambio? Sencillamente, 
se suprimieron los “apapachos” en su espe-
cie de “chayotes”. Y al ya no haber entregas 
económicas ni tratos especiales, la incon-
formidad surgió. Como la actitud del líder 
del movimiento izquierdista -Andrés Ma-
nuel López Obrador, AMLO- fue de revelar 
quienes integraban la intelectualidad orgá-
nica en su facción de comentócratas: los 
inmiscuidos, se sulfuraron y arreciaron sus 
críticas, a veces convertidas en invectivas.

De esa manera se desenvolvió todo 
el sexenio 2018-2024, señalándose por 

>“ÁRBOL TORCIDO JAMÁS SU RAMA ENDEREZA”

OPINIÓN

Héctor Aguilar Camín, uno de los “comentócratas” más reconocidos en México.

La 4T, encabezada por el expresidente López Obrador y la actual mandataria Claudia Sheinbaum.

¿Cuál fue ese cambio? Sencillamente, se suprimieron los “apapachos” en su especie 
de “chayotes”. Y al ya no haber entregas económicas ni tratos especiales, la incon-
formidad surgió. Como la actitud del líder del movimiento izquierdista -Andrés Manuel 
López Obrador, AMLO- fue de revelar quienes integraban la intelectualidad orgánica en 
su facción de comentócratas.

El panorama anterior prevaleció hasta los comicios federales de 2018, cuando emergió 
la izquierda lopezobradorista (abanderada por su partido MORENA y sus aliados, Partido 
del Trabajo -PT- y el verde ecologista -PVEM-) y se alzó con el poder presidencial, así 
como de las mayorías legislativas. Luego alcanzaría numerosas gubernaturas.

VISITANOS EN PLAZA SANTA ALICIA, AV. GUADALUPE 6730, INT. 3, COL. GUADALUPE INN, ZAPOPAN.
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Arrancó esta semana la temporada 
2025 de Grandes Ligas, el mejor 
beisbol del mundo y los equipos 
favoritos de la fanaticada mexi-

cana, como Son Yankees y Dodgers han 
iniciado con el gran poderío mostrando la 
solidez de sus conjuntos. 

Dodgers que una semana atrás inició 
en el Estadio Tokyo Dome, en la capital de 
Japón al enfrentar a Cachorros de Chicago, 
ganando los dos encuentros y posteriormen-
te limpian a Detroit en la serie en el Dodger 
Stadium de esta semana.

Yankees a su vez empezaron desatados 
mostrando su alta explosividad con la ma-
jagua. En tres juegos anotaron 36 carreras 
frente a Detroit, conectando 15 palos de 
vuelta entera; en el segundo juego masacra-
ron a los bengalíes con 20 carreras (20-9), 
pero conectaron 9 bambinazos, 3 del gigan-
te Aaron Judge que remolcó 8 carreras. La 
limpia la culminaron ayer domingo al ven-
cer 12-3 a Detroit con 3 jonrones, 1 de Jud-
ge (4) y 2 de Jazz Chisholm Jr. (3).

Los seguidores de Yankees están que no 
la creen, han perdido el sueño, imaginando 
al equipo en postemporada y en la Serie 
Mundial contra Dodgers para lavar la des-
honra del pasado Clásico de Otoño cuando 
Los Angeles le pasaron con su locomotora 
sobre al legendario equipo de Manhattan.

No hay que echar las campanas al vue-
lo, es aún muy temprano, pero estos buenos 
inicios de los dos equipos con mayor núme-
ro de seguidores en Grandes Ligas, emocio-
na y le da sabor a la temporada.

Los reflectores estarán puestos en estos 
dos conjuntos que están llenos de estrellas, 
habrá que ver como se comporta el cuerpo 
de lanzadores, los inicialistas, el relevo y 
allí se ve muy sólido los Dodgers con sus 
estelares japoneses.

LOS LANZADORES NIPONES 
DE DODGERS
Por Dodgers ya subieron al montículo al 

nipón Yushinobu Yamamoto, que es el me-
jor que se ha visto en la loma de lanzar, ha 
participado en dos juegos, con 5 entradas en 
cada uno de ellos (10 innings), con un triun-
fo para su récord y en otro juego se fue sin 
decisión, le han anotado 3 carreras limpias y 
tiene marca de 1-0. Ha otorgado 3 pasapor-
tes, 2 en uno de los juegos. Lo sorprendente 
fueron los 10 strikes out recetados ante De-
troit en el juego del pasado viernes.

En cambio Roki Sasaki en dos juegos 
ha tenido la oportunidad de abrir y no ha 
podido dar una buena actuación, tiene un 

alto porcentaje de carreras limpias con 5.79 
con 0-0 en ganados y perdidos, rescatándo-
lo el bullpen con 4.2 episodios lanzados, 
mostrando gran descontrol regalando 9 pa-
saportes con 5 ponches y un whip por las 
nubes de 2.79. Ya tendrá oportunidad este 
joven lanzador nipón que apenas tiene 23 
años de edad. El bullpen de Dodgers se ve 
poderoso.

MEXICANOS EN GRANDES LIGAS
De los 11 peloteros nativos de México 

que están en el roster Grandes Ligas, ha 
destacado el grandote de Los Mochis, An-
drés Muñoz que viste la casaca de Marine-
ros de Seattle al lograr par de salvamentos 
en la primera serie ante Atléticos al entrar 
en sendos juegos al relevo en la novena en-
trada.

El jueves, en el juego inaugural ingresó 
en la novena entrada y sacó los 3 outs, con 
una base por bola y un ponche, sin que le 
anotaran carrera en el triunfo de Seattle 4-2 
sobre Atléticos.

Y ayer domingo volvió a subir en el no-
veno inning y de nuevo logró el salvamento 
con el triunfo de 2-1 de su equipo. El sina-
loense sacó los 3 outs del noveno, recibien-
do 1 hit y ponchando a 2, sin que le anotaran 
carreras.

Buen inicio del mexicano que se ha con-
vertido en el cerrador de Seattle. Muñoz es 
todo un veterano en Grandes Ligas, va por 
su quinta temporada, inició en 2019 con Pa-
dres de San Diego, pero 2020 y 2021 cuan-
do lo cambiaron a Marineros, no vio acción 
por lesiones en  el brazo; (ha subido a la 
loma de los sustos en 200 ocasiones, con 

198 innings acumulados y 272 chocolates y 
77 bases por bolas).

Luis Urías, enfundado con Atléticos, 
conectó su primer cuadrangular de la tem-
porada en su primer turno al bat al entrar 
de emergente. El de Magdalena lucha por 
volver a ser titular en Grandes Ligas y ha 
batallado mucho con su bat, por las lesiones 
que lo afectaron en las temporadas 2022 y 
2023.

Vamos a ver si logra ganarse la titula-
ridad.

11 MEXICANOS INICIAN EN EL ROSTER
Nuestro amigo y colega Eduardo Al-

mada publicó que en la Gran Carpa se con-
firma que en rosters inaugurales había 11 
nativos mexicanos: Issac Paredes (Astros), 
Ramón Urías (Orioles), Luis Urías (Atlé-
ticos), Valente Bellozo (Marlins), Javier 
Assad (Cachorros), Alex Kirk (Toronto), 
Andrés Muñoz (Seattle), Jonathan Aranda y 
Manuel Rodríguez (Tampa Bay), José Luis 
Urquidy (Detroit) y Omar Cruz (Padres). 
Jared Serna (Miami) y Tirso Ornelas un día 
de estos reciban la oportunidad de debutar 
con el equipo grande. En los entrenamien-
tos de primavera tuvieron un desempeño 
aceptable.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |
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LOS MEXICANOS EN GRANDES LIGAS

EL PODERÍO DE YANKEES Y DODGERS

De los 11 peloteros nativos de México que están en el roster 
Grandes Ligas, ha destacado el grandote de Los Mochis, Andrés 
Muñoz que viste la casaca de Marineros de Seattle al lograr par 
de salvamentos en la primera serie ante Atléticos al entrar en 
sendos juegos al relevo en la novena entrada.

Andrés Muñoz tiene ya dos salvamentos con Seattle.

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LA SELECCIÓN MEXICANA 
TIENE PERSONALIDAD

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

DESPERTÓ EL GIGANTE DE CONCACAF

Referirnos al representativo nacio-
nal es manejar su justa dimensión 
la actuación en estos encuentros 
definitorios de la Copa de Nacio-

nes de la CONCACAF que México obtuvo 
por primera vez el título. Principalmente 
debemos establecer la materia prima exis-
tente de los jugadores que es muy escasa, 
no por la calidad o talentos de los mexica-
nos, sino las pocas oportunidades que tie-
nen de jugar por la abrumadora y absurda 
participación de 7 jugadores extranjeros en 
cancha en nuestra Liga MX con tan solo 4 
jugadores nativos de este país.

Pese al absurdo de la invasión de la le-
gión extranjera, la producción de jugadores 
mexicanos (incluyendo entrenadores), son 
brillantes y constantes. La exportación es-
casa de los nuestros obedece a la mediocri-
dad de sus representantes que son auténticos 
“petardos” sin relaciones internacionales y 
el abaratar el mercado nacional.

En este preciso momento el “gigante” 
de la CONCACAF despertó, y levanta la 
mano ante países como USA y Canadá, 
por supuesto con Panamá, nuestro país está 
entre los mejores, sin olvidarnos de Costa 
Rica que en justas mundialistas da la cara, 
así como Jamaica que dejó de ser un cheque 
al portador, con el esfuerzo de Honduras, El 
Salvador, Guatemala, Trinidad y Tobago, 
entre los más sobresalientes.

México duerme el sueño de los justos 
hace tiempo que sus oponentes del norte de 
América, USA y Canadá, lo están superan-
do, teniendo en sus filas jugadores que jue-
gan en Europa, en mucho mayor cantidad 
que los nuestros y lo mejor en liga inglesa y 
otras de primer orden.

Todo este tipo de situaciones repercuten 
en el representativo nacional, como se diría 
se queda como el “chinito nomás milando”. 
Mucho tiene que ver en este logro del tor-
neo de nuestra área Javier “Vasco” Aguirre, 
primero remontando un 2 a 0 de Honduras 
en Tegucigalpa, para vengarse abrumado-
ramente en casa con un categórico 4 a 0, 
poniendo a los “catrachos” en su lugar.

Plasmar la idea táctica y estratégica con 
nada de tiempo es un logro que habla de la 
capacidad del “Vasco” como D.T. de la se-
lección mexicana, con solvencia y calidad.

Si bien es cierto Aguirre se preocupa y 
ocupa de su línea defensiva no significa que 
renuncie al ataque, y mucho menos la fal-
ta de respeto de comentaristas televisivos 
amargados y acomplejados que lo señalan 
despectivamente “ratonero”, minimizando 
su estadía fuera del país por más de 20 años, 
principalmente en España, con la incursión 
de Japón y Arabia, es un palmarés por don-
de se vea realmente significativo, que inclu-
ye su paso exitoso en su propio “terruño”, 
campeón de Liga con Pachuca y D.T. en 2 
mundiales con la selección nacional.

Por otro lado, las exigencias de los fe-
derativos mexicanos están totalmente fuera 
de lugar, además de no honrar no solo la 
palabra de una dirección técnica de alguien, 
sino pretender ganar torneos internaciona-
les en una promesa de trabajo incumplida, 
ningunear, criticar y demeritar el trabajo de 
todos que hicieron con el bicampeón argen-
tino con Atlas Diego Cocca en un proyecto 

del mundial 2026.
La afrenta y “humillación” ante USA 

al perder un torneo de CONCACAF bas-
tó para despedir al argentino, que aparte le 
prometieron la dirección técnica de Mé-
xico por 4 años, hicieron primero que el 
argentino renunciara a la contratación con 
“Tigres” de la UANL “dejándolo como el 
perro de las dos tortas”.

En el escauteo emergente apostaron 
por el mexicano Jimmy Lozano con una 
tormenta de críticas especialmente de la 
prensa televisiva, que era muy novato y 
necesitaba la asesoría de los “Iluminatis” 
liderados por Ricardo La Volpe, auto pro-
mocionándose hasta el cansancio gracias a 
Televisa que le daba voz e imagen (ahora 
ya trabaja con ellos).

La presión hacia Jimmy fue brutal por 
los medios, cada encuentro disputado era 
un examen calificando al máximo por los 
envidiosos y nefastos comunicadores, su 
trabajo que entre paréntesis fue positivo a 
pesar de ganar un torneo del área, que su 
examen final fue la Copa América.

Ningún equipo fue superior a los nues-
tros con un empate, victoria y derrota, que 
gracias a su majestad Azcárraga lo calificó 
de fracaso y de inmediato sus incondiciona-
les súbditos comentaristas diseminados en 
todas las televisoras lo sentenciaron sin más 
a la “horca” del despido.

De repente aparece por arte de magia 
“La bomba” Juan Carlos Rodríguez, un 
neófito del fútbol, pero muy avezado en los 
negocios, su patrón Azcárraga de inmedia-
to nombra al “Vasco” Javier Aguirre como 

técnico nacional que lamentablemente para 
“la Bomba” cómo Comisionado Presidente 
presenta su “renuncia”, dejando a la deri-
va a su asignado por él, que el “Vasco” que 
con su trabajo responde con creces.

Lo que resulta inconcebible es tener 
como comentaristas a técnicos en activo 
que no tienen ética y de manera sutil y otros 
descaradamente se autopromocionan o sus 
compañeros comentaristas lo hacen, como 
es el caso del “Piojo” Herrera (Fox Sports), 
que afortunadamente tiene chamba con la 
selección de Costa Rica y dejó para el bien 
del fútbol mexicano el micrófono que no es 
para nada objetivo.

Ricardo Ferretti es otro que se auto pro-
mociona que hicieron la cobertura en vivo 
en la coronación de México - Panamá con 
Álvaro Morales (ESPN), nefasto, negativo 
que dice tener título de entrenador, quizá 
tenga suerte si lo contratan los Chupamir-
tos de Topochico de la liga infantil del ba-
rrio de Tepito, por cierto sus comentarios 
después del triunfo del tricolor del error 
garrafal del guardameta Malagón que dejó 
el balón a la deriva culpó a Edson Álvarez 
por estorbarlo ya que él arquero no le hizo 
caso y le gritó… míaaaaa.

El ex - gambusino ahora con corte de 
pelo rockero que ya se baña, comentó que 
Johan Vázquez que jugaba con la UNAM 
(no tenía que decirlo), ahora señorón en 
Italia titular indiscutible con selección, con 
México medallista olímpico en dupla con 
“Cachorro” Montes, por cierto, fue quien 
cometió la falta del penal que curiosa y 
coincidentemente es casi idéntica a la de 

Edson Álvarez contra Canadá que el árbitro 
jamás marcó.

Resalto este comentario puesto que 
Morales le preguntó el aspecto motiva-
cional a Ferretti, lo que este contestó que 
él en 2 días le decía cómo jugar a los se-
leccionados y captar su idea de inmediato, 
(vergonzoso sin ética y profesionalismo) 
autopromocionándose. Seguramente que 
el rockero de voz de hombre critico agudo, 
mordaz y tendencioso pretende hacer dupla 
con Ferretti como su auxiliar.

Otro amargadito negativo petulante en-
greído de Gustavo Mendoza (Fox Sports), 
que a él lo contrataron por analista im-
parcial, objetivo y una serie de disparates 
vanagloriándose a sí mismo que le falte 
el respeto a sus propios compañeros de su 
programa “La Ultima Palabra” con el neó-
fito de Alex Blanco conductor con sus pre-
guntas encuestas fuera de orden y contexto 
que invitan a los aficionados a participar.

Estos comerciales de crítica hacia 
comentaristas manipuladores es lo que 
perjudica al futbol mexicano, que con la 
pluralidad y cobertura de otras empresas te-
levisivas que incluso participan damas co-
mentaristas que si son objetivos y su punto 
de vista tiene sentido, que por supuesto na-
die es dueño de la verdad absoluta.

Cerrando el tema que nos ocupa, siem-
pre es mejor que un nativo de un país sea el 
D.T. y en nuestro caso sin pecar de nacio-
nalistas por supuesto que en este momen-
to Javier Aguirre es el indicado para hacer 
historia y sacudir el “embrujo” de avanzar 
al tan trillado 5to. partido, que la ilusión es 
de manera permanente para algún día hacer 
algo importante y trascendental.

Catalogar este equipo mexicano como 
el peor en la historia es aparte de absurdo 
y ridículo, faltarle al respeto no sólo a sus 
jugadores y cuerpo técnico, sino a la afición 
misma y crear una zozobra entre los que no 
saben de fútbol, que siempre existen “bo-
rregadas” que son fáciles de manipular y 
engañar y abundan por miles.

México tiene su propia historia signifi-
cativa y relevante campeón mundial sub-17 
en dos ocasiones y un subcampeonato más, 
oro y bronce olímpico (Inglaterra y Japón), 
Cruz Azul y Guadalajara finalistas por 
equipos en Sudamérica, Pachuca campeón 
Sudamericano, Guadalajara campeonísimo 
8 títulos de liga anuales, 7 casi consecutivos 
de 9 disputados (Proeza).

Atlas el equipo que más jugadores ven-
de generacionalmente desde siempre, mun-
dialistas muchos liderando Rafa Márquez, 
Andrés Guardado, Pavel Pardo, Oswaldo 
Sánchez, Daniel Osorno, “Chatito” Rodrí-
guez, Miguel Zepeda, Jared Borgetti y los 
antiguos Lupe Velázquez, Jesús del Muro, 
“Gallo” Jáuregui, Guillermo “Campeón” 
Hernández, Ricardo Chavarín, “Güero” 
Aceves entre muchos más, lo que demues-
tra que si hay trabajo en fuerzas básicas.

Indiscutiblemente Hugo Sánchez Már-
quez el mejor de todos los tiempos, Rafael 
Márquez y Javier “Chicharito” Hernández 
“los monstruos” mundiales de auténticos 
“cracks inmortales”.

etrememodelos@hotmail.com

En este preciso momento el “gigante” de la CONCACAF despertó, 
y levanta la mano ante países como USA y Canadá, por supuesto 
con Panamá, nuestro país está entre los mejores, sin olvidarnos 
de Costa Rica que en justas mundialistas da la cara, así como 
Jamaica que dejó de ser un cheque al portador.

La selección mexicana dirigida por Javier Aguirre obtuvo el campeonato de la Liga de 
Naciones de CONCACAF venciendo a Panamá.
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